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Период высоких цен на нефть, или 
nirvana time, как выразился пре-
мьер-министр Карим Масимов на 

встрече с Кристин Лагард, директором-
распорядителем Международного валют-
ного фонда, закончился. В этих условиях 

Казахстану необходимы значительные 
реформы. Именно под таким девизом 
прошел первый день IX Астанинского 
экономического форума. На площадке со-
бралось внушительное количество как 
казахстанских, так и международных экс-
пертов, банкиров, политиков. В условиях 
нынешнего кризиса тема для обсуждения 

выбрана вполне актуальная: «Новая эко-
номическая реальность: диверсификация, 
инновации и экономика знаний». Впро-
чем, и рассуждений по этому поводу было 
немало. «Капитал.kz» выделил наиболее 
яркие рекомендации для экономики стра-
ны, озвученные в первый день форума. 

Что нужно Казахстану 
после nirvana time?
Рекомендации иностранных экспертов

[Продолжение на стр. 2]
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95% за 
поЖизнЕнноЕ 
прЕзиДЕнТСТво 
рахМона

По предварительным данным Централь-
ной комиссии по выборам и референдумам 
Таджикистана, 94,7% от проголосовавших на 
референдуме поддержали внесение поправок в 
Конституцию. Это сообщает сайт газеты «Озо-
дагон». Как заявил председатель Центризбир-
кома Бахтиер Худоерзода, из 4 млн 402 тыс. 516 
избирателей в референдуме участвовали 4 038 
100, или 92%. За изменение Конституции про-
голосовали 3 млн 814 тыс. 477 человек, против 
– 134 тыс. 171 человек, или 3,3%. Согласно по-
правкам, на нынешнего лидера Таджикистана 
Эмомали Рахмона не распространяется поло-
жение статьи 65-й Основного закона страны о 
том, что «одно и то же лицо не может быть пре-
зидентом более двух сроков подряд». Статья 
дополняется следующим содержанием: «Огра-
ничения, предусмотренные в части четвертой 
данной статьи, не распространяются на осно-
вателя мира и национального единства – лиде-
ра нации» (этим статусом в декабре 2015 года 
парламент наделил Рахмона). Поправки также 
дополняют статью 8 Конституции, которая 
касается функционирования общественно-по-
литических партий в стране. Теперь ее пред-
полагается изложить в новой редакции: «В 
Таджикистане не допускаются деятельность 
политических партий других государств, соз-
дание партий на национальной и религиозной 
основе, а также финансирование политиче-
ских партий зарубежными государствами и 
организациями, юридическими лицами и 
иностранными гражданами». (vedomosti.ru)

новыЕ поДроБноСТи 
КаТаСТроФы

Анализ останков погибших при ката-
строфе самолета Airbus A320 авиакомпании 
EgyptAir указывает на взрыв на борту. Об этом 
сообщает Associated Press со ссылкой на экс-
пертов-криминалистов. Один из экспертов, 
который входит в следственную группу и лич-
но принимал участие в осмотре останков, со-
общил агентству, что в Каир были доставлены 
80 фрагментов тел. «Все они настолько мел-
кие, что среди них нет даже ни одной целой 
части тела, например, руки или головы (...). 
Логичным объяснением служит то, что это 
был взрыв», – приводит Associated Press слова 
криминалиста. 20 мая египетские власти об-
наружили в акватории Средиземного моря в 
290 километрах от прибрежного города Алек-
сандрия первый фрагмент тела с пропавшего 
самолета, также были найдены часть сиденья 
и некоторые личные вещи пассажиров. Лай-
нер А320, следовавший из Парижа в Каир, про-
пал с экранов радаров рано утром в четверг, 
19 мая. На его борту находились граждане 12 
стран, всего 66 человек: 56 пассажиров, три со-
трудника службы безопасности и семь членов 
экипажа. Позднее Министерство иностран-
ных дел Египта сообщило об обнаружении 
обломков А320 в районе греческого острова 
Карпатос. (lenta.ru)

грузия и МолДова  
в аССоЦиаЦии  
С ЕС С 1 июля

Совет по иностранным делам Евросоюза в 
понедельник завершил ратификацию согла-
шения об ассоциации Грузии и ЕС, сообщил 
МИД Грузии. По данным ведомства, теперь 
соглашение вступит в силу «в следующем 
месяце или в начале июля». Министерство 
иностранных дел и европейской интеграции 
Молдовы также сообщило, что соглашение об 
ассоциации ЕС с Молдовой и Грузией вступит 
в силу с 1 июля этого года. В сообщении МИД 
Грузии отмечается, что подписание соглаше-
ния об ассоциации – «еще одна важная дата 
для отношений между ЕС и Грузией», так как 
соглашение об ассоциации «станет основной 
нормативно-правовой базой для сотрудниче-
ства на новом и более высоком уровне». «По-
литическая ассоциация Грузии и процесс эко-
номической интеграции, которые включают 
в себя внедрение европейских политических, 
экономических, социальных и правовых стан-
дартов, пройдет необратимо и полным ходом», 
– говорится в сообщении МИД Грузии. В 2014 
году соглашение о политической ассоциации 
с ЕС подписали Украина, Грузия и Молдова. 
Безвизовый режим был введен Евросоюзом 
только с последней. В феврале этого года евро-
комиссар по вопросам миграции, внутренних 
дел и гражданства Димитрис Аврамопулос со-
общил, что Евросоюз может отменить визовый 
режим для Грузии к лету 2016 года. (rbc.ru)

СъЕМКу запрЕТили 
по ошиБКЕ

Запрет на любительскую фотосъемку в 
Иле-Алатауском парке, взбудораживший ал-
матинцев, оказался ошибочным. Баннер, со-
держащий неверную информацию, уже снят, 
и заменить его обещают в ближайшее время, 
сообщили в отделе туризма администрации 
нацпарка. «У нас есть 382-й приказ Комитета 
лесного хозяйства и животного мира при Мин-
сельхозе РК, где указано, что профессиональ-
ная фото-, видео-, киносъемка осуществляется 
по тарификации, а любительские фото не за-
прещаются. В этом баннере ошибка. Они (про-
фессиональные фотографы и операторы, – ред.) 
должны прийти к нам в отдел туризма и с нами 
договор заключить, письмо написать на имя 
нашего генерального директора Айнабекова 
Марлена. Указать суть съемки: клип, кино – 
разная же тематика. При входе у нас с каждого 
человека – 412 тенге, это обязательный платеж, 
есть услуги проводника, который с ними бу-
дет ходить, сопровождать, покажет, где можно 
снимать, – 3 тысячи тенге стоит. И потом идет 
плата за съемку, по тарификации можете в 
письменном виде нам запрос сделать, но сумма 
– в зависимости от квадратного метра. Эту та-
рификацию утвердило нам министерство сель-
ского хозяйства. Административный штраф 
(для нарушителей, – ред.), конечно, есть», – со-
общили в администрации парка. (Соб. инф.)

популярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

 «аТаМЕКЕн» 
призываЕТ нЕ 
ДавиТь на БизнЕС

Председатель президиума НПП РК «Ата-
мекен» Тимур Кулибаев и министр по делам 
государственной службы РК Талгат Дона-
ков подписали Соглашение о сотрудничестве. 
Положения, предусмотренные данным со-
глашением, направлены на выявление си-
стемных проблем и барьеров, препятству-
ющих развитию бизнеса, принятие мер по 
недопущению нарушений прав и интересов 
субъектов предпринимательства. Тимур Ку-
либаев подчеркнул: одно из важнейших на-
правлений работы НПП – защищать права 
предпринимателей и тех бизнесменов, кто 
уже пострадал от действий каких-либо госор-
ганов. Второе – повышение антикоррупци-
онной экспертизы НПА. «На основе анализа 
обращений предпринимателей уже ясны си-
стемные проблемы казахстанского законода-
тельства. Это вопросы земельных отношений, 
архитектуры, налогов – все они на слуху, и на 
практике мы видим, где есть недоработки», – 
отметил Тимур Кулибаев. Он напомнил, что 
НПП изначально создавалась как диалоговая 
площадка. «Мы из всех регионов Казахста-
на, от всех отраслевых ассоциаций, там, где 
бизнес имеет контакты с государственными 
и местными исполнительными органами, 
получаем информацию по практике при-
менения законодательства», – сказал Тимур 
Кулибаев. Глава НПП отметил эффективную 
работу советов по противодействию корруп-
ции и теневой экономике и по защите прав 
предпринимателей. Также в Казахстане впер-
вые появился институт уполномоченного по 
правам предпринимателей. Новая система 
возглавит действующую систему защиты 
бизнеса, у нее для этого есть все необходимые 
полномочия. Налажено полезное сотрудни-
чество с Генеральной прокуратурой. «Сейчас 
у нас непростое время, и бизнесу нужна под-
держка. В целом, если мы по разным направ-
лениям будем вести работу, эта поддержка 
будет оказана. Снизив административное 
давление, мы поможем им обеспечить спрос 
со стороны государственного и квазигосудар-
ственного секторов, что позволит казахстан-
скому бизнесу менее болезненно пройти эти 
непростые, сложные годы», – сказал Тимур 
Кулибаев. (Соб.инф.)

НОвОСтИ НеДеЛИ

КаЗахСтаН

АЗАТ МАшАБАЕВ
избран членом совета директоров – 
независимым директором АО «КазА-
гроФинанс» 

АйГУЛь 
ДжАйЛАУБЕКОВА

вышла из состава правления АО 
«Казкоммерцбанк»

АЛИБЕК НАУТИЕВ 
назначен заместителем акима Аты-
рауской области

АЛМАГУЛь 
АХМЕТжАНОВА

назначена председателем правле-
ния АО «Агентство «Хабар»

АНАТОЛИй ПИГОРЕВ, 
КЕНжЕБАй САТжАНОВ

избраны членами правления, заме-
стителями председателя правления 
АО «НК «Казахстан инжиниринг»

БАТИМА ДАУМОВА
назначена руководителем управле-
ния образования Костанайской об-
ласти

ДИМАш БИжАНОВ, 
САя МыНшАРИПОВА

досрочно прекратили полномочия 
членов правления, заместителей 
председателя правления АО «НК 
«Казахстан инжиниринг»

ЕРБОЛАТ ДОСАЕВ
избран председателем совета дирек-
торов АО «Банк Развития Казахста-
на» (БРК)

РАшИД АМИРОВ
вошел в состав правления АО «Каз-
коммерцбанк»

РУСТАМ АЛПыСБАЕВ
назначен руководителем управле-
ния внутренней политики Алматин-
ской области

КаДрОвЫе 
ПереСтаНОвКИ 
И НаЗНачеНИя

нургуль айтпаева

астанинский экономический форум  
по традиции собрал большое 
количество мировых светил финансов 

и экономики, руководителей крупнейших 
финансовых структур и глав международных 
организаций. «Капитал.kz» собрал самые 
яркие цитаты, прозвучавшие в ходе первого 
дня форума

Бахыт Султанов, министр финансов рК: «Мы, стра-
на, девятая по размерам в мире, находясь в подбрюшье у 
такого рынка, как Россия, имеем прямой выход на повы-
шающие уровень жизни Китай, Индию и другие страны и 
могли бы стать поставщиками продовольствия, что явля-
ется одной из главных проблем тысячелетия. Но для этого 
землю необходимо превратить в реально действующие 
активы».

Тимур Сулейменов, член коллегии (министр) по 
экономике и финансовой политике Евразийской эко-
номической комиссии: «В поисках путей дальнейшего 
роста экономики мы не должны полагаться только на 
национальный набор инструментов. Мы должны смо-
треть по сторонам, на своих ближайших соседей. В этой 
связи формирование ЕАЭС является одним из ответов 
вызовам текущей повестки дня и драйвером для даль-
нейшего экономического роста. Именно для этого он и 
был создан».

Карим Масимов, премьер-министр рК: «С начала 
двухтысячных годов мы испытываем резкий экономиче-
ский рост, что существенно улучшило благосостояние на-
шего народа. Это создает большие ожидания в отношении 
дальнейших шагов к экономическому процветанию. Но 
по мере того, как казахстанская экономика замедлялась, 
мы обеспокоились, что в какой-то момент наша страна 
может столкнуться с ростом популизма. Мы хотели бы 
предвосхитить эти угрозы».

Данияр акишев, глава нацбанка рК: «Прогноз Наци-
онального банка по годовой инфляции на конец 2016 года 
остается прежним. Инфляция к концу года замедлится 
и сложится ближе к верхней границе целевого коридора 
6-8%. Наши оценки основаны на том, что эффект перено-
са обменного курса на инфляцию на сегодняшний день 
практически исчерпан».

артур лаффер, американский экономист, в про-
шлом экономический советник американского пре-
зидента рональда рейгана, британского премьер-
министра Маргарет Тэтчер: «Когда времена хороши, 
многие правительства, в том числе и Казахстана, дума-
ют, что они могут себе позволить экономику свободно-
го рынка, однако когда времена становятся плохими, вы 
тем более не можете себе позволить не иметь свободно-
го рынка экономики. Так что, когда вы видите, что цены 
на нефть падают, совершенно обязательно продать все 
государственные предприятия. Потому что достаточно 
плохо иметь низкие цены на нефть, но в дополнение к 
этому еще хуже обладать активами, которые, вместо 
того чтобы приносить прибыль, неэффективно управ-
ляются и висят балластом на шее государства. В этот 
период правительство тем более не должно вмешивать-

ся в бизнес-среду, ни в коем случае нельзя повышать на-
логи. Напротив, необходимо активно сбывать в бизнес-
среду неэффективно управляемые государственные 
активы».

Бакытжан Сагинтаев, первый заместитель пре-
мьер-министра рК: «Мировые вызовы и тенденции 
также оказывают определенное влияние на Казахстан. 
Происходит сжатие рынков сбыта для казахстанского 
сырья в результате спада в экономике наших основных 
торговых партнеров. На фоне валютных войн и кризиса 
развивающихся рынков возникают риски финансовой 
стабильности. Не исключаются риски с углублением тех-
нологического отставания страны, региональными эко-
номическими противостояниями. Наблюдается слабая 
интеграция Казахстана в глобальной цепочке мирового 
производства».

асет исекешев, министр по инвестициям и разви-
тию рК: «Мы преодолели общее восприятие о том, что 
Казахстан – страна, ориентированная только на сырье. 
С точки зрения привлечения инвестиций наша задача в 
среднесрочной перспективе – превратить Казахстан в ин-
вестиционный хаб. То есть Казахстан – это новое инвести-
ционное направление для Евразии».

Самые обсуждаемые 
цитаты астанинского 
экономического форума

Что нужно Казахстану  
после «nirvana time»?

Елена Тумашова

Потенциальные участники проекта 
«Евразия» должны определиться со 
своим участием в этом нефтяном 

«эксперименте» до конца мая. Такой срок 
в апреле обозначил министр энергетики 
РК Канат Бозумбаев. $500 млн – объем ин-
вестиций, который, как предполагается, 
необходим для изучения возможностей 
Прикаспийской низменности и бурения 
сверхглубокой скважины. Однако сей-
час ситуация в нефтегазовой отрасли в 
мире такова, что игроки сокращают ин-
вестиции. А бурение на глубину более 10 
км пока рисует призрачные перспективы 
прибыли и большинством экспертов оце-
нивается в первую очередь с точки зрения 
науки и технологий.

Напомним: «Евразия» – идея Мини-
стерства энергетики РК и ассоциации 
KAZENERGY, которая была озвучена в 
2013 году. Президентам Казахстана и Рос-
сии проект представили осенью 2014 года.

5-6 компаний – оптимально
На круглом столе, на котором выступал 
министр энергетики Казахстана, присут-
ствовали представители компаний – ги-
гантов в нефтегазе: Chevron, CNPC, Eni, 
Shell, Total, «ЛУКОйЛ». «В настоящий мо-
мент (до конца мая этого года) мы готовы 
рассматривать предложения об участии 
от любых компаний, не только перечис-
ленных. Сегодня у нас нет соглашений по 
участию ни с одной из компаний. Все теку-
щие расходы по проекту осуществляются 
АО «НК «КазМунайГаз», – пояснили «Ка-
питал.kz» в пресс-службе Министерства 
энергетики РК.

Около 30% площади Прикаспийской 
впадины находится на территории Рос-
сийской Федерации. Это, как отметили в 
министерстве, предполагает, что два го-
сударства должны скоординировать свои 
действия, разрабатывая проект. Однако 
непосредственно исполнением работ и 

поиском источников финансирования 
стороны будут заниматься самостоятель-
но. Вместе с тем это не исключает участие 
российских компаний в проекте на терри-
тории Казахстана в качестве членов кон-
сорциума.

«Из опыта работы консорциума «Ка-
захстанкаспийшельф» оптимальный ко-
личественный состав – это 5-6 компаний. 
Мы ожидаем, что состав участников кон-
сорциума (по проекту «Евразия», – ред.) 
сформируется в первом полугодии, а окон-
чательное соглашение будет подготовлено 
до конца этого года», – прокомментиро-
вали в Минэнерго. Основное требование: 
каждый участник должен обладать техни-
ческими и финансовыми возможностями 
и технологиями, исходя из целей и задач 
проекта.

ни в одиночку, ни вдвоем
Говоря о том, чем может привлечь между-
народных инвесторов такой проект, как 
«Евразия», Олжас Байдильдинов, незави-
симый аналитик в нефтегазовой сфере, 
отмечает, что этот вопрос можно и нужно 
рассматривать с двух позиций. «С точки 
зрения времени для инвестиций и не-
гативного тренда по ценам, конечно, это 
неперспективный и практически неоку-
паемый проект. Любое глубокое бурение 
кратно увеличивает себестоимость добы-
чи нефти, сверхглубокое бурение – сверх-
расходы. Поэтому и создается консорци-
ум, одна или две компании не смогли бы 
понести финансовые расходы, да и техно-
логические аспекты требуют более широ-
кого круга участников», – комментирует 
эксперт.

Ни о какой рентабельности добычи 
нефти с такой глубины и речи быть не мо-
жет. «Сегодня в Казахстане добыча углево-
дородов ведется с глубин 3-5 км, что уже 
считается достаточно глубокими гори-
зонтами (потому и относительно высокая 
себестоимость)», – приводит собеседник 
аргумент.

На сегодняшний день рекорд бурения 
в мире – это около 12 км. С каждым ки-
лометром бурения увеличиваются тем-
пература и давление пластов, в принципе 
никто точно не знает, с какими трудностя-
ми предстоит столкнуться, какие породы 
встретятся на пути и т.д. «То есть этот про-
ект реально будет на острие высоких и но-
вейших технологий. Эдакий полигон для 
испытаний», – говорит аналитик.

И в этом – вторая позиция, с которой 
можно рассматривать «Евразию»: сква-
жина необходима больше для фундамен-
тальной науки, понимания ресурсов и ре-
зервов Прикаспийской впадины в целом. 
Разработка и испытание новейших тех-
нологий, безусловно, будут неоценимыми 
активами казахстанских компаний и на-
учно-исследовательских институтов.

«Обнаружение нефти в Казахстане на 
таких глубинах, обкатка технологий, но-
вые фундаментальные знания о геологии 
и истории возникновения углеводород-
ных запасов Прикаспийской впадины ста-
нут серьезнейшим драйвером развития 
отечественной нефтяной отрасли», – счи-
тает Олжас Байдильдинов.

Без госказны и нацфонда
С самого начала существования «Евразии» 
озвучивалась сумма необходимых инве-
стиций – $500 млн. В 2013 году среднего-
довая стоимость Brent составила $108,70, 
котировки не опускались ниже $96,75 и 
поднимались максимально к $119,17 за 
баррель. В 2014 году среднегодовое значе-
ние упало до $99,49, максимум составил 
$115,71, минимум – $55,81. Данные для 
2015 года: среднее – $53,60, максимум – 
$69,63, минимум – $35,98.

С начала этого года североморская 
смесь торговалась в диапазоне от $27,10 до 
$49,85, среднее значение – $38,79.

В пресс-службе Минэнерго сообщили: 
окончательный объем инвестиций и обя-
зательства сторон будут определены в со-
глашении о консорциуме после подготовки 

проектно-сметной документации. Как и 
в любом долгосрочном соглашении будет 
предусмотрен механизм корректировки 
расходов, исходя из меняющейся конъюн-
ктуры на рынке работ и услуг, и рабочих 
обязательств. Обязательства по финансиро-
ванию будут распределяться между участ-
никами проекта пропорционально их коли-
честву и долевому участию каждого из них: 
чем больше количество участников, тем 
меньше финансовых обязательств будет у 
каждого из них, добавили в пресс-службе.

При этом, как уточнили в пресс-службе 
«КазМунайГаза», использование бюджет-
ных средств и средств Нацфонда на финан-
сирование работ по проекту «Евразия» не 
предполагается. «Финансирование долж-
ны обеспечить участники консорциума в 
обмен на права, льготы и преференции, 
которые будут им предоставлены в соот-
ветствии с соглашением о консорциуме и 
контрактом на геологическое изучение», – 
ответили в КМГ на запрос издания.

Между тем инвестиции со стороны 
игроков нефтегазового рынка сокраща-
ются – это стало реальностью последних 
лет и, вероятно, будет трендом в ближай-
шие годы. Объем вложений в разведку и 
добычу уже значительно сократился. В 
2015 году, говорил ранее Kapital.kz Акбар 
Тукаев, заместитель генерального дирек-
тора Казахского института нефти и газа, 
– на 20%, то есть больше, чем в финансо-
вый кризис 2008-2009 годов (тогда поток 
средств сузился на 15%).

Министр энергетики России Александр 
Новак называет такие цифры: 30 крупней-
ших нефтяных компаний в 2016 году вло-
жат в мировую экономику на треть мень-
ше, чем в 2013 году, до падения стоимости 
барреля ($338 млрд против $533 млрд). 
Показатель потерь на инвестиционном 
поле за последние три года – около $450 
млрд, как выразился министр, «нарастаю-
щим итогом».

Олжас Байдильдинов уверен: однознач-
но, $500 млн для «Евразии» – это предвари-
тельная сумма, которая, вероятное всего, 
возрастет. «На сегодняшний день практи-
чески нет таких примеров сверхглубокого 
бурения. Сумма кажется больше с учетом 
трехкратного падения нефтяных цен. Од-
нако проект рассчитан на долгосрочную 
перспективу, реализация его важна для 
нефтегазовой отрасли Казахстана», – за-
ключает собеседник.

Кто придет в «Евразию»?
Инвесторы должны определиться с участием до конца мая

Тлек Ерсаин

Казахстанский рынок фармацевти-
ческой продукции набирает оборо-
ты. Несмотря на кризис, инвесторы 

продолжают активно вкладывать сред-
ства в запуск новых производств и рас-
ширение перспективных рынков сбыта. 
На сегодняшний день на отечественном 
рынке представлено около 80 малых и 
средних предприятий, занятых в про-
изводстве дженериков. Кроме того, на 
рынке присутствуют компании, которые 
занимаются расфасовкой in bulk – нерас-
фасованных лекарственных препаратов, 
которые после того, как они поступают 
на отечественный рынок, фасуются и 
упаковываются уже внутри страны. 

Среди компаний, представленных на 
отечественном рынке, отдельно можно 
отметить АО «Химфарм» (торговая марка 
SANTO Member of Polpharma Group), кото-
рое сегодня разрабатывает, производит и 
поставляет на рынки Казахстана и Сред-
ней Азии доступные лекарственные сред-
ства высокого качества. АО «Химфарм» 
является лидером среди отечественных 
производителей лекарственных средств 
и производит продукцию как для мест-
ного, так и для внешних рынков. Компа-
ния осуществляет экспорт на рынки пяти 
стран – России, Кыргызстана, Таджики-
стана, Монголии и Туркменистана. 

Недавно в шымкенте АО «Химфарм» 
запустило цех асептической рассыпки 
порошков антибиотиков (ЦАРПА). Ввод 
в эксплуатацию нового цеха завершает 
создание первого в Казахстане произ-
водства антибиотиков по международ-
ным стандартам качества GMP (Good 
Manufacturing Practice – надлежащая 
производственная практика, – прим. 
ред.). Отметим, что сертификат GMP дает 
компании право на экспорт собственной 
продукции, а также доказывает, что ком-
пания соблюдает все необходимые усло-
вия и требования в производстве лекар-
ственных препаратов. 

Запуск цеха по производству ампул и 
инфузий (растворы для внутривенного 
или внутриартериального вливания, – 
прим. ред.) является еще одним шагом 
в рамках реализации масштабной инве-
стиционной программы, предполагаю-
щей выход компании SANTO на новый 
уровень развития, а также создание 
инновационного, экспортно ориентиро-
ванного производства полного цикла, 
которое способно обеспечить потребите-
лей доступными и качественными отече-
ственными препаратами.

«Запуск цеха – это еще одно убеди-
тельное доказательство того, что фарма-
цевтическая отрасль является движущей 
силой инновационного развития и что 
мы идем в правильном направлении. На 
сегодняшний день наша компания спо-
собна производить до 28 миллионов фла-
конов стерильных антибиотиков в год. 
Спектр производства включает разные 
группы антибиотиков. Наши антибиоти-
ки эффективно используются в амбула-
торных и стационарных лечебных учреж-
дениях Казахстана и соседних странах», 
– заявил генеральный директор АО «Хим-
фарм» Ижи Урбанец.

По словам спикера, с вводом произ-
водства антибиотиков, соответствующе-
го европейским стандартам, появляется 
возможность не только расширить порт-
фель выпускаемой продукции, но и по-
высить объемы экспортных продаж. А 
также успешно завершен еще один проект 
по стабильному и прорывному развитию 
SANTO. Помимо соблюдения стандарт-
ных технологических процедур, произ-
водство антибиотиков требует создания и 
поддержания строгих условий стерильно-
сти и защиты продукта от возможной кон-
таминации. В этих целях производство 
антибиотиков-цефалоспоринов уком-
плектовано современным оборудованием 
и соответствует строгим условиям обе-
спечения требуемого класса чистоты: по 
стерильности микродозирующих машин, 
флаконов и пробок, по подготовке воды и 
кондиционирования воздуха. 

Как стало известно, в новом цехе будет 
осуществляться асептическая рассыпка 
порошков антибиотиков группы цефало-
споринов, которая включает в себя око-
ло 14 наименований. Сегодня компания 
плодотворно выполняет обязательства, 
принятые в рамках инвестиционной про-
граммы, производство стерильных анти-
биотиков, которое является одним из ос-
новных направлений компании. 

Отметим, что общие производствен-
ные мощности позволяют компании вы-
пускать до 1,2 млрд таблеток, капсул и 

гранул, а также 300 млн ампул, 40 млн 
флаконов антибиотиков и 6 млн паке-
тов и флаконов инфузий ежегодно. Кро-
ме того, на сегодняшний день компания 
является лидером фармацевтического 
рынка Казахстана с портфелем в более 
чем 200 генерических и оригинальных 
препаратов в 12 фармакотерапевтиче-
ских группах для лечения заболеваний 
в различных областях терапии. В компа-
нии отмечают, что создание современ-
ного фармацевтического производства, 
соответствующего стандартам GMP, 
стало возможным благодаря вхождению 
компании SANTO в международную 

фармацевтическую группу Polpharma в 
2011 году. Тогда же началась реализация 
широкомасштабного инвестиционного 
проекта по созданию новых и модерни-
зации действующих фармацевтических 
производств, соответствующих между-
народным стандартам GMP. Заплани-
рованный объем инвестиций превы-
шает $100 млн. Сегодня более трети от 
общего объема лекарственных средств, 
которые закупает ТОО «Самрук-Казына 
Фармация» в рамках гарантированного 
объема бесплатной медицинской по-
мощи, производятся и поставляются 
SANTO. 

SANTO запустила цех 
асептической рассыпки 
порошков антибиотиков 
Это первое в РК производство антибиотиков по международным стандартам GMP

высокие стандарты 
В рамках улучшения фармацевтической промышленности в стране и ее 
соответствия международным стандартам в рамках направления, указанного 
главой государства Нурсултана Назарбаева, в 2013 году компания SANTO 
запустила образовательный проект «Академическая программа SANTO», 
который позволяет бизнесу формировать учебные планы, а также привлекать 
иностранных специалистов для формирования высокопрофессионального 
кадрового состава из местных специалистов. В рамках программы были 
подписаны меморандумы о сотрудничестве с АО «Медицинский Университет 
Астана», Центром наук о жизни Назарбаев Университета, Южно-Казахстанской 
государственной фармацевтической Академией и Назарбаев Интеллектуальной 
химико-биологической школой в городе шымкенте. Благодаря программе 
студенты университетов, школьники и ученые могут посещать 
производственные и исследовательские площади как в Казахстане, так и в 
Польше, при этом получая гранты для поддержки наиболее перспективных 
научных работ.

[Начало На стр. 1]

инновации
Ксавьер Сала-и-Мартин, профессор эко-
номики Колумбийского университета, 
в кулуарах рассказал журналистам, что 
государству нужно создать такую среду, 
чтобы давать людям право выбирать, что 
им нравится. Именно в такой ситуации, 
считает профессор, будет развиваться 
бизнес и люди будут открыты новым иде-
ям. Государство, по его мнению, не долж-
но решать, какие сектора развивать, а 
какие нет. «Если бы Марк Цукерберг ока-
зался со своей идеей в Казахстане, смог 
бы он ее реализовать? И до тех пор, пока 
на этот вопрос существует ответ «нет», 
уровень конкурентоспособности очень 
низкий и нужно создавать для людей ус-
ловия, чтобы они предлагали новые идеи, 
реализовывали их, а не выезжали в Си-
ликоновую долину. желание должно ис-
ходить от государства», – рассказал Кса-
вьер Сала-и-Мартин. И, по его мнению, 
у казахстанского государства есть такое 
желание. 

Кристофер Писсаридес, лауреат Нобе-
левской премии по экономике 2010 года, 
в ходе выступления отметил, что Казах-
стану нужно предоставлять дополнитель-
ные возможности предпринимателям. 
По его мнению, необходимо думать о мо-
лодых людях, которые сегодня являются 
студентами, но скоро могут пополнить 
ряды предпринимателей. «Правительство 
может оказать помощь в создании видов 
бизнеса для молодежи. Лучшая поддерж-
ка, которую может оказать правительство 
небольшим компаниям, которые только 
создаются, это непрямая помощь, чтобы 
не создавать каких-либо препятствий. 
Когда приходится заполнять тысячу бумаг 
административного характера, это оттал-

кивает любого из сферы деятельности», – 
уверен экономист.

Диверсификация
Этой теме была посвящена целая секция. 
Марсия Фавале, член совета директоров 
БРК, в ходе пресс-конференции отметила, 
что если и развивать несырьевые сектора в 
Казахстане, то они должны касаться еды и 
производства. «Вы должны развивать соб-
ственное производство. Не надо импорти-
ровать из России, вы все это можете выра-
щивать, перерабатывать, производить и 
экспортировать. Особенно обладая таким 

потенциалом в развитии агропромыш-
ленного комплекса. Посмотрите на эко-
номическое чудо Бразилии, которая стала 
крупнейшей агропромышленной держа-
вой. Казахстан может и должен развивать 
свою мощь для обеспечения продоволь-
ственной безопасности в мире. Казахстан 
станет геополитически более важным, не-
жели в эпоху нефти и газа», – заявила она.

Кстати, сельскохозяйственный сектор 
Казахстана может внести значительный 
вклад в достижение целей страны по ди-
версификации экономики, стимулирова-
нию новых инвестиций и обеспечению 

благополучного будущего. Об этом заявил 
глава офиса ФАО по партнерству и связям 
Бранко Булатович. «Стремление Казахста-
на в привлечении больших объемов ино-
странных инвестиций отражает стратеги-
ческий сдвиг с экспорта сырья к поставкам 
продукции с добавленной стоимостью», – 
сказал Булатович. 

интеграция
Джейкоб Френкель, председатель JP 
Morgan Chase, отметил, что казахстанской 
экономике нужна интеграция и глоба-
лизация. «я рад, что министр (Куандык 
Бишимбаев, – прим. авт.) говорил о том, 
что нужна интеграция, глобализация. Это 
единственный шанс для открытой эконо-
мики, такой как Казахстан, как, впрочем, 
и для большинства экономик. Если гово-
рить о СшА, откуда я прилетел, там другая 
Вселенная. Там все кандидаты в президен-
ты говорят больше за протекционизм, за 
меньшую открытость, за меньшую инте-
грацию. Это то, чего мы должны бояться. 
И я надеюсь, что после выборов все вернет-
ся к здравому смыслу», – отметил Джейкоб 
Френкель. 

Стратегия 
Активное участие в работе форума принимает недавно назначенный министр национальной экономики РК Куандык Бишимбаев. 
По его словам, необходимо работать на долгосрочную перспективу и в то же время противостоять волатильности в сегодняшнее 
время. Именно поэтому, отметил он, правительство Казахстана в краткосрочной перспективе работает над стимулированием 
совокупного спроса в экономике и продолжает инвестировать в инфраструктуру, для создания краткосрочных рабочих мест. 
Министр также напомнил, что в настоящее время реализуется проект «Один пояс – одна дорога». «Мы модернизируем и 
инвестируем очень много средств в свою транспортную инфраструктуру. И результатом таких завершенных проектов явилась 
связь с Ираном, с Ближним Востоком. Мы видим первые результаты – транзит через нашу страну в Китай, в Ближний Восток растет, 
и такой транзит, возможно, станет следующей сферой для развития Казахстана», – подчеркнул Куандык Бишимбаев. 
Еще одной сферой для роста экономики он назвал жилищное строительство и программу доступного жилья. «Благодаря 
стимулированию строительного рынка в гражданском и промышленном строительстве уже в первом квартале 2015 года 
наблюдался рост на 6%. Это стало одной из ведущих движущих сил экономики прошлого года», – пояснил министр. «Какое 
содействие правительство оказывает этим секторам? Это 1,8 трлн тенге, а фактически 5% нашего ВВП. И такая же сумма 
планируется на 2016 год. Это позволяет нам сказать, что возможные результаты года будут положительными в отношении 
роста экономики. Первоначальные прогнозы были консервативные - 0,5… Мы превзошли наши прогнозы. Мы очень осторожно 
относимся к своим прогнозам. Это краткосрочные индикаторы, краткосрочные результаты, которые мы ожидаем в отношении 
занятости, в отношении позитивного экономического роста», – добавил глава ведомства. 
По его словам, в Казахстане решено применять новую структурную экономическую политику. Этапы, которые постепенно будут 
реализованы и в итоге позволят увеличить эффективность, продуктивность, производительность. Он также напомнил о программе 
приватизации, которую сейчас проводит правительство страны. По его словам, сегодня очень важно участие частного сектора в 
этом процессе, поскольку те знания, которые имеются у этого сектора, повысят эффективность этих активов. «Мы отслеживаем 
новые тенденции по всему миру. Традиционные сферы, которые не использовались, теперь будут использоваться. Если мы хотим 
стимулировать (инвестиции – прим. авт.), нам нужно проводить корректировки в нашей фискальной и налоговой политиках… 
И это является основой нашей экономики. я думаю, важно обращать внимание на социальную сферу», – подчеркнул Куандык 
Бишимбаев.
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СапарБаЕв 
нЕДоволЕн раБоТой 
ЧиновниКов

Акимы Актобе и районов области, адми-
нистраторы бюджетных программ, по вине 
которых будет затянуто начало строительства 
социальных объектов, разработки ПСД и осво-
ение выделенных на эти цели средств, будут 
нести личную ответственность. Об этом аким 
Актюбинской области Бердибек Сапарбаев 
заявил в ходе совещания, прошедшего с уча-
стием руководителей управлений. Так, в теку-
щем году в регионе должны быть проведены 
государственные закупки по строительству и 
ремонту социальных объектов, дорог, обеспе-
чению жилых массивов инженерной инфра-
структурой, газо-, водо-, электроснабжением 
населенных пунктов. На реализацию 395 
проектов выделено 35 млрд тенге бюджетных 
средств. На разработку проектно-сметной 
документации по проектам, планируемым к 
реализации в последующие годы, выделено 
еще 1,4 млрд тенге. Ранее главой региона было 
дано поручение по своевременному проведе-
нию всех конкурсов по государственному за-
купу. Несмотря на это, как сообщил Бердибек 
Сапарбаев, показатели освоения выделенных 
средств остаются неудовлетворительными, 
поручения администраторами бюджетных 
программ не выполняются. (Соб.инф.)

инФляЦия 
заМЕДлиТСя

В последние месяцы месячная инфляция 
находится в рамках обычного тренда. За 4 меся-
ца 2016 года инфляция составила 3,6% (в годо-
вом выражении – 16,3%). Об этом в ходе работы 
Астанинского экономического форума пред-
ставителям средств массовой информации со-
общил председатель Национального банка РК 
Данияр Акишев. Как отметил Данияр Акишев, 
инфляция в годовом выражении в апреле 2016 
года сложилась на уровне 16,3% (в декабре 2015 
года – 13,6%). При этом, по его словам, цены на 
продовольственные товары выросли на 13,1% 
(на 10,9%), непродовольственные товары – на 
27,3% (на 22,6%). Платные услуги за год подо-
рожали на 9,7% (на 8,1%). «Прогноз Националь-
ного банка по годовой инфляции на конец 2016 
года остается прежним. Инфляция к концу года 
замедлится и сложится ближе к верхней гра-
нице целевого коридора 6-8%. Наши оценки 
основаны на том, что эффект переноса обмен-
ного курса на инфляцию на сегодняшний день 
практически исчерпан», – заявил глава финан-
сового регулятора Казахстана. Главной задачей 
Национального банка на 2016 год является 
стабилизация уровня инфляции и скорейшее 
возвращение в установленный коридор, резю-
мировал Данияр Акишев. (Соб.инф.)

КазахСТанЦы 
проДолЖаТ 
проДаваТь Доллары

За три месяца, с февраля по апрель 2016 
года, населением Казахстана продано 763,3 
млн долларов через обменные пункты. Об 
этом журналистам в ходе работы Астанинско-
го экономического форума сообщил предсе-
датель Национального банка РК Данияр Аки-
шев. Как отметил Данияр Акишев, в апреле 
продолжилась тенденция массовой продажи 
наличных долларов со стороны казахстанцев. 
Таким образом, объем нетто продаж в апреле 
2016 года составил 250 млн долларов. «Актив-
ные продажи иностранной валюты в основном 
обусловлены изменением фундаментальных 
факторов, связанных с большей привлекатель-
ностью тенговых активов. При этом на рынке 
наблюдается параллельное расширение как 
наличной, так и безналичной тенговой лик-
видности», – сказал глава финансового регуля-
тора. Он уточнил, что «показатель М0 – налич-
ные тенге в обращении – за февраль-апрель 
2016 года вырос на 19%, или 222 млрд тенге, 
а годовой рост (с апреля 2015 года по апрель 
2016 года) составил 37%». «Показатель М1, ко-
торый включает в себя наличные тенге в обра-
щении и текущие счета населения и предпри-
ятий в тенге, вырос на 30% за февраль-апрель, 
или на 895 млрд тенге. Денежная масса (М3) с 
апреля 2015 года по апрель 2016 года выросла 
на 45%. Уровень монетизации на конец апреля 
оценивается в 42% (год назад было 31%)», – по-
дытожил Данияр Акишев. (Соб.инф.)

раСпроДаТь  
вСЕ гоСаКТивы

Астанинский экономический форум посе-
тил известный американский экономист, пред-
ставитель «чикагской школы», один из основа-
телей теории предложения в экономике Артур 
Лаффер. Он был экономическим советником 
американского президента Рональда Рейга-
на, британского премьер-министра Маргарет 
Тэтчер, проводил реформы в Чили во времена 
правления Аугусто Пиночета. Отвечая на во-
прос о том, как поступать Казахстану в период 
экономического кризиса и какой путь выхода 
из него является наиболее оптимальным, за-
явил, что нужна широкомасштабная привати-
зация, которая должна затронуть в том числе 
сектор инфраструктуры и природных ресурсов. 
По его словам, первая цена, которую получит 
такое «умное» правительство, составит цена, 
вырученная за промышленность страны. Вто-
рая цена сформируется от сбережения прави-
тельственных расходов в результате того, что 
правительство не будет владеть этими про-
мышленными активами. «Правительство – это 
всегда неэффективный менеджер, отдайте все в 
частные руки, и все заработает. Мы точно так же 
сделали во времена Маргарет Тэтчер в Брита-
нии. Там была убыточная угольная и металлур-
гическая промышленность, ужасные железные 
дороги, и все было в государственных руках. 
Тэтчер решила просто от этого балласта изба-
виться. И сразу поезда пошли лучше, предпри-
ятия перестали быть убыточными. Вот какие 
чудеса творит рынок. Если вы мне скажете, что 
казахские железные дороги никому не нужны, 
они не столь экономически емки и прибыльны, 
как железные дороги Британии, я лишь рас-
смеюсь и достану свой кошелек, спросив лишь 
одно: сколько вы хотите за свои железные доро-
ги?!» – произнес Артур Лаффер. (Соб.инф.)

НОвОСтИ НеДеЛИ

КаЗахСтаН

владислав иноземцев,  
директор Центра исследований 
постиндустриального общества 

аскар Муминов

Проблемы, стоящие перед экономи-
ками стран ЕАЭС, остаются весь-
ма существенными: нестабильные 

цены на сырье, девальвации националь-
ных валют, снижение уровня жизни на-
селения. В таких условиях банки сталки-
ваются с серьезными вызовами – и если в 
период активного экономического роста в 
2000-2008 годах международные финан-
совые и консалтинговые институты ока-
зывали, безусловно, позитивное влияние 
на финансовые процессы в постсоветских 
странах, сегодня вектор меняется на про-
тивоположный.

Как известно, в последнее время про-
шла волна снижения кредитных рейтин-
гов стран СНГ (так, в России суверенный 
рейтинг был снижен с «ВВВ» до «ВВВ-» по 
шкале S&P и Fitch, с «Ваа1» до «Ваа3» по 
шкале Moody’s, а в Казахстане – «с ВВВ+» 
до «ВВВ» у Fitch, с «ВВВ+» до «ВВВ-» у S&P, 
и с «Ваа2» до «Ваа3» у Moody’s). Последние 
случаи пересмотра рейтингов произошли 
в Казахстане буквально месяц назад – не-
смотря на то, что котировки сырьевых 
товаров уверенно растут с конца января, 
а и рубль, и тенге существенно укрепили 
позиции по отношению к доллару и евро.

Проблема, однако, заключается еще и 
в том, что рейтинговые агентства в пода-
вляющем большинстве случаев устанав-

ливают рейтинги коммерческих банков 
на уровне, существенно недотягивающем 
даже до страновой оценки. Так, например, 
в России рейтинг «ВВВ-» по шкале Fitch 
присвоен (за исключением Сбербанка) 
только филиалам или дочерним структу-
рам иностранных банков, в то время как 
большинство даже государственных бан-
ков вынуждено довольствоваться куда 
более низкими оценками. Конечно, ни 
для кого не секрет, что множество бан-
ков в России и в Казахстане постоянно 
сталкиваются с трудностями. Например, 
в 2014-2015 годах Банк России отозвал 
180 лицензий на совершение банковских 
операций, а Национальный банк РК про-
водит политику, направленную на посту-
пательное слияние мелких ненадежных 
финансовых институтов с крупными и 
устойчивыми.

В то же время, учитывая «страновую 
специфику» как России, так и Казахстана, 
аналитикам следовало бы изменить отно-
шение к тем банкам, которые характери-
зуются высокой степенью вовлеченности 
государства в их деятельность. Иначе го-
воря, государственный и/или системоо-
бразующий статус банка в постсоветских 
странах является намного более значи-
мым, чем в большинстве развитых эконо-
мик. В наше время на всем пространстве 
бывшего СССР складывается специфиче-
ская хозяйственная система, в которой 
основным игроком является государство, 
а главным источником фондирования – 
бюджетные потоки и средства, которые 
могут быть к ним приравнены. 

Консолидация окологосударственных 
финансовых институтов продолжится – 
ведь власти все менее готовы рисковать и 
доверяться полностью независимым и не-
подконтрольным им банкам, а правитель-
ства делают все возможное, чтобы не до-
пустить проблем у крупных банков и тем 
самым не вызвать недовольства граждан и 
сбоя в финансовых потоках. Следователь-
но, рисков в работе с «приближенными» 
к государству банками намного меньше, 
чем в случае с инвестициями в частные 
финансовые институты, сколь бы хорошей 
ни была их финансовая отчетность.

возьмем два примера
В России банки группы ВТБ – собствен-

но ПАО «ВТБ» и розничный банк ВТБ-24 
– составляют второй по размеру активов 
(11,85 трлн руб., $180 млрд) финансовый 
институт. Банк ВТБ перегружен плохи-
ми долгами и до сих пор не может полно-
стью кон солидировать приобретенный в 
2011 году «Банк Москвы». Он имеет также 
требования к заемщикам, так или иначе 
аффилированным с государством или вы-
полнявшим государственные подряды (в 
том числе на объектах сочинской Олим-
пиады). Поэтому оба банка имеют сегодня 
рейтинг «ВВ+» от S&P и «Ва2» от Moody’s, 
что соответствует «рискованным обяза-
тельствам с чертами спекулятивных». 

Однако стоит заметить, что банки 
группы ни разу не допускали дефолта по 
своим обязательствам и исполняют все 
требования к обанкротившемуся «Банку 
Москвы» (мы не говорим о том, что ВТБ-24 

является самым прибыльным розничным 
банком России в расчете на одного клиен-
та). Но самое главное, государство через 
Росимущество владеет 60,9% акций ВТБ, 
и, как можно судить по истории банка 
(например, по тому, как легко он получил 
пять лет назад от Банка России кредит в 
295 млрд руб. ($10,04 млрд по тогдашнему 
курсу) под… 0,51% годовых на 10 лет), не 
допустит его краха. И не вполне понятно, 
почему эксперты считают риск работы с 
ВТБ более высоким, чем непосредственно 
с российским государством.

В Казахстане мы сталкиваемся с анало-
гичной ситуацией в еще более гротескной 
форме. Здесь аналогом ВТБ можно считать 
Казкоммерцбанк – крупнейший банк с ак-
тивами 5,05 трлн тенге ($14,9 млрд). Банк 
сложно назвать беспроблемным, но при 
этом он обладает высокими норматива-
ми достаточности капитала и только что 
объявил о досрочном выкупе с рынка трех 
траншей своих еврооблигаций на $500 
млн. Ни для кого не секрет, однако, что 
основные проблемы Казкома происходят 
из-за «интеграции» в него начиная с 2014 
года печально известного банка БТА, до 
80% «активов» которого были невозврат-
ными кредитами. И, следует отметить, 
на это поглощение давалась четкая госу-
дарственная «установка», так как 97,3% 
БТА на тот момент принадлежало фонду 
«Самрук-Казына», и ему нельзя было дать 
обанкротиться.

Сегодня вместе с проблемами БТА к 
Казкому перешло и соответствующее от-
ношение со стороны властей, которые 

неоднократно давали понять, что банк 
получит поддержку в случае, если стол-
кнется с угрожающими его стабильному 
положению трудностями (тем более что 
фонд «Самрук-Казына» остается его ак-
ционером). При этом рейтинги банка не-
давно были снижены – по оценкам Fitch, 
до «ССС», а по методике S&P – «до ССС+», 
оба с негативным прогнозом. Произошло 
это буквально через пару недель после 
того, как Казкоммерцбанк объявил о дву-
кратном росте операционной прибыли в 
первом квартале 2016 года и представил 
новый амбициозный план развития. За-
метим, что в отличие от ВТБ нынешний 
рейтинг банка на восемь ступеней ниже 
суверенного рейтинга Республики Ка-
захстан. При этом казахстанская «дочка» 
российского Сбербанка имеет рейтинг на 
три уровня выше, чем крупнейший банк 
страны.

Оценивая те рейтинги, которые веду-
щие агентства дают сегодня российским 
и казахстанским банкам и компаниям, 
вряд ли стоит критиковать методику их 
составления или подозревать уважаемые 
международные организации в предвзя-
тости.  Однако для донесения до их клиен-
тов более правдивой информации следует 
принимать во внимание целый ряд обсто-
ятельств, которые не всегда учитываются 
при определении рейтинга банков – и, 
прежде всего, такой важный фактор «пост-
советской конкурентоспособности», как 
близость финансовых институтов к струк-
турам власти. 

Конечно, рейтинговые агентства стре-
мятся быть максимально осторожными 
в своих оценках, чтобы не столкнуться с 
обвинениями в пристрастности и «поды-
грывании» тем или иным банкам и ком-
паниям. Однако, учитывая всю специфику 
постсоветских государств и ведущегося 
здесь бизнеса, следовало бы признать ра-
циональным установление рейтингов 
ведущих государственных компаний и 
системообразующих банков с госучасти-
ем на уровне тех, которые присвоены су-
веренным обязательствам соответствую-
щих стран.

Ситуацию на финансовом рынке Ка-
захстана, а также прогнозы по рабо-
те банков второго уровня деловому 

еженедельнику «Капитал.kz» проком-
ментировал Данила Смирнов, Председа-
тель Правления АО ДБ «Альфа-Банк».

- Международное агентство Fitch 
Ratings недавно подтвердило высокую 
рейтинговую оценку вашего банка на 
уровне B+. Это надежда на успешное 
будущее или справедливая оценка ны-
нешнего состояния банка?

 - Это и то, и другое, потому что меж-
дународные агентства обычно оценива-
ют как текущее состояние банков, так 
и дают прогнозы: стабильный или не-
гативный. Рейтинговая оценка нашего 
банка со знаком плюс, то есть прогноз 
«Стабильный». В условиях ухудшения 
общего странового рейтинга и показате-
лей некоторых других банков данный ре-
зультат показывает, что банк объективно 
поработал лучше рынка. я рад, что наша 
работа в непростом 2015 году получила 
высокую оценку агентства. 

- Ситуация на рынке становится на-
пряженной с точки зрения количества 
токсичных кредитов в портфеле. ре-
гулятор ужесточает меры к качеству 
портфеля и требует держать уровень 
токсичных кредитов не выше 10%. рас-
скажите, пожалуйста, о вашем кредит-
ном портфеле на сегодняшний день.

 - Мы предвидели ухудшение финан-
сового состояния наших клиентов, ситу-
ации на рынке и анализировали состоя-
ние каждого нашего заемщика. В связи 
с этим мы предприняли меры для того, 
чтобы сократить количество заемщи-
ков, которые, по нашему мнению, были 
подвержены повышенному кредитному 
риску. Мы сократили лимиты на них и 
договорились, что они закроют кредиты 
в нашем банке путем рефинансирования 
в других кредитных организациях и, в 
результате наш портфель в долларовом 
эквиваленте значительно снизился. Ру-
ководство банка сознательно приняло 
такое решение, несмотря на то, что это 
отразилось на объемных показателях 

банка. Это была наша реакция на на-
ступающий кризис, и мы встретили его 
подготовленными. Однако, несмотря на 
все предпринятые меры, у нашего банка 
тоже появились токсичные кредиты. 

- приведите примеры токсичных 
кредитов в вашем портфеле. Что вы 
делаете для решения этих проблем, и 
какая у них задолженность?

 - Это разные компании, с некоторыми 
из них мы сотрудничали долгое время, у 

них большой опыт работы на казахстан-
ском рынке. Но, к сожалению, действия 
менеджмента этих компаний привели к 
тому, что они не платят по своим обяза-
тельствам. Важно подчеркнуть, что речь 
идет не только о частных компаниях. К 
примеру, в нашем портфеле есть кредит, 
выданный дочерней компании АО «НАК 
«Казатомпром» SARECO. Это совместное 
предприятие, учредителями которого яв-
ляются АО «НАК «Казатомпром» и япон-
ская компания Sumitomo Corporation. Це-

лью совместного предприятия является 
производство редкоземельной продук-
ции. Это предприятие перестало платить 
по долгам в июле 2015 года, несмотря на 
то, что нами были предложены различ-
ные варианты решения проблемы. 

Исходя из данного примера, можно 
себе представить, с какими трудностя-
ми сталкиваются банки второго уровня 
при попытке возвратить проблемные 
кредиты. Это также показывает уровень 
проблем с токсичными кредитами на 
рынке, если даже «дочка» националь-
ной компании по своему крупному ин-
вестиционному проекту с иностранным 
участием не платит по обязательствам 
перед банком и заработную плату своим 
сотрудникам. 

- Как, по-вашему, это влияет на эко-
номику Казахстана?

 - Руководство Казахстана стремится 
увеличить инвестиционную привлека-
тельность страны и создать самые благо-
приятные условия для инвесторов. Это 
не удивительно, потому что привлече-
ние иностранных инвестиций создает 
условия для реального улучшения про-
изводственной структуры экономики и 
правительство это понимает. В случае, 
указанном выше, в проект был при-
влечен настоящий инвестор Sumitomo 
Corporation, которого очень сильно под-
вели: не платят по обязательствам ни 
банку, ни работникам, о каких-либо ди-
видендах инвестору и речи нет. Пока эта 
ситуация не изменится, каких-либо хоро-
ших изменений в сфере инвестиционной 
привлекательности ждать не стоит.

 - Каковы ваши прогнозы на работу 
Бву в ближайшее время?

 - В условиях текущего момента бан-
ки второго уровня будут вести работу по 
возврату токсичных кредитов и соответ-
ственно ожидаются потери банковского 
капитала. В ближайший год мы не ожи-
даем роста потребления, поэтому спрос 
на кредиты будет невысокий. Банки бу-
дут вынуждены оптимизировать свои 
затраты, стараясь зарабатывать на опера-
циях, не связанных с кредитованием. 

Банки VS рейтинговые 
агентства: кто кого?

Данила Смирнов: «Банки будут 
зарабатывать на операциях, не 
связанных с кредитованием»

вероника герман

Private Banking – это не только уютные офисы с 
дизайнерским оформлением, чашечкой чая 
и дружелюбным персональным менеджером, 

прежде всего, это доверительные отношения между 
банком и клиентом, индивидуальные решения и 
персональная продуктовая линейка с выгодными 
ставками. 

В Казахстане эксклюзивное обслуживание суще-
ствует не так давно, но уже стало популярным сре-
ди состоятельных людей. При этом спрос на такие 
услуги растет, как, впрочем, и число хайнетов (High 
Net Worth Individuals – высокообеспеченные частные 
лица) увеличивается из года в год. Причем и количе-
ство VIP-центров существенно выросло в последние 
годы в регионах. Клиенты выбирают Private Banking, 
как правило, по ряду причин: конфиденциальность, 
наличие персонального менеджера, индивидуаль-
ный подход и персональные услуги. 

У АТФБанка на сегодняшний день имеется пять 
Private-центров для привилегированных клиентов, 
помимо Алматы и Астаны, центры для обеспеченных 
клиентов работают в Атырау, Актобе и Костанае. 
Между тем мнение о том, что Private Banking в мега-
полисах на ступень выше, чем в регионах, – это лишь 
миф. Данное направление в регионах нисколько не 
уступает по качеству обслуживания и имеет свои 
особенности. 

особенность первая.  
первоклассный сервис
Качество обслуживания в регионах не уступает экс-
клюзивному обслуживанию VIP-клиентов в Алматы 
и Астане. Как нам рассказали сотрудники привиле-
гированных направлений АТФБанка в городах Аты-
рау, Актобе и Костанае, здесь интересы клиентов 
всегда стоят на первом месте. При этом для регио-
нальных центров расстояние не проблема. Актюбин-
ский Private-центр успешно работает с клиентами из 
Уральска и Аксая, центр северного региона, распо-
ложенный в Костанае, оперативно и профессиональ-
но решает вопросы клиентов из Петропавловска, а 
центр западного региона, расположенный в Атырау, 
работает с VIP-клиентами Актау. 

В регионах VIP-клиенты обслуживаются в отдель-
ном офисе с удобным паркингом. Дизайн офисов, 
их расположение и техническое оснащение играют 
также важную роль. В банке, кроме того, существу-
ет Институт персональных менеджеров, что подраз-
умевает наличие у каждого VIP-клиента персональ-
ного менеджера высочайшего класса. Вместе они 
подбирают оптимальную инвестиционную страте-
гию исходя из пожеланий и предпочтений клиента. 
Как уточнили в АТФБанке, высококвалифициро-
ванная команда регулярно проходит стажировки в 
зарубежных банках-партнерах. Руководители Цен-
тров Private Banking обучались в Вене по программе 
«Сертифицированное финансовое консультирова-
ние». Они также изучали европейское банковское 
законодательство, налоговое планирование, страхо-
вание и управление активами клиентов. При необ-
ходимости VIP-клиенты АТФБанка могут получить 
консультации лучших международных финансовых 
аналитиков. «Для этого мы заключили договоры о 
взаимном сотрудничестве с крупными зарубежны-
ми банками и брокерскими компаниями. Банк, кро-
ме того, организовывает клиентам личные встречи 
с международными экспертами. Мы уже провели 
для своих VIP-клиентов несколько конференций по 
вопросам приобретения недвижимости за рубежом 
с участием таких компаний, как Arc&Co, Quastel 
Midgen и Invest Realty», – рассказали нам в АТФБан-
ке. 

Причем сами клиенты элитного банковского об-
служивания очень тщательно выбирают для себя 
банк в качестве партнера. Нуржамал Танкаева, ди-
ректор ТОО «СКОНУР», VIP-клиент АТФБанка, рас-
сказала, что с фининститутом ее связывают давние 
партнерские отношения. «Мне очень нравится, что 
за мной закреплен персональный менеджер с высо-
кой квалификацией, который тщательно и грамотно 
контролирует мои счета, всегда информирует меня 
обо всех изменениях в услугах банка или на финан-
совых рынках, вырабатывает стратегию инвестици-
онного поведения и предлагает различные вариан-
ты услуг, которые наиболее полно отвечают моим 
потребностям. я активный пользователь платежной 
карточки Visa Infinite, которая не раз подтвердила 

свою премиальность», – сказала она корреспонденту 
«Капитал.kz». К тому же Нуржамал отметила, что в 
любой стране мира может оперативно и беспрепят-
ственно получить консультационную, медицинскую 
и юридическую поддержку от Службы Консьерж. 

особенность вторая.  
Family offices
Как правило, в Private-центрах АТФБанка обслужи-
ваются сразу несколько поколений одной семьи. На-
пример, как рассказали в Private-центре Костаная, 
за время существования отделения в банке не толь-
ко сформировалась клиентская база, но и семейная 
преемственность от дедушек до внуков. Сегодня са-
мому молодому клиенту VIP-центра в Костанае все-
го 18 лет, он уже открыл и ведет свой бизнес. «Такие 
длительные и доверительные отношения с клиента-
ми позволяют оптимально выстраивать отношения 
и эффективно консультировать по управлению сред-

ствами, – пояснили в банке. – Мы знаем потребности 
и понимаем, что мы можем предложить клиентам и 
членам их семьи». В Private-центрах отлично знают 
пристрастия и хобби клиентов и членов их семей, 
владеют информацией о поездках, чтобы в кратчай-
шие сроки решать те или иные вопросы, связанные с 
пребыванием в другой стране. 

Интересным является тот факт, что решение о 
выборе банка, как правило, принимает глава семей-
ства. В Атырау, по статистике, сначала клиентом 
Private Banking становится глава семейства, а уже по 
его рекомендации на обслуживание в центр прихо-
дят и члены его семьи. 

особенность третья.  
высокая осведомленность  
о бизнесе клиента
В регионах недостаточно знать лишь потребности 
клиента, обязательно нужно понимать его бизнес и 

даже сектор, в котором он работает. «Наши клиенты 
очень ценят, что мы говорим с ними как с партне-
рами, понимаем и знаем специфику их бизнеса. Мы 
знаем, как проводятся все агротехнические меро-
приятия, понимаем стоимость затрат для производ-
ства зерна и цену его реализации, и так по каждому 
из секторов бизнеса», – отметили в Private-центре 
Костаная. 

В Атырау, например, практически половина кли-
ентов Private Banking так или иначе связана с нефтя-
ной отраслью. Это опять же требует от персональных 
менеджеров наличия знаний о ценах на нефть и си-
туации в нефтяной отрасли. Эти знания необходимы 
менеджеру не только для поддержания разговора, 
но и для понимания того, что сейчас может потребо-
ваться клиенту для его бизнеса.

В то же время, несмотря на нефтяную специфи-
ку Актюбинской области, клиенты актюбинского 
Private-центра – представители самых различных 
сфер. Это и строители, и собственники магазинов, 
представители горнорудной промышленности, на-
чинающие предприниматели и много абсолютно 
разных людей и членов их семей, которых объеди-
няет одно – стремление к получению лучших услуг 
и высокого сервиса.

особенность четвертая.  
индивидуальные решения
За годы развития банки сформировали «швейцар-
ские», то есть очень персонализированные услуги 
для своих клиентов. И опять же все они доступны для 
клиентов в регионах. На сегодняшний день элитный 
банкинг от АТФБанка включает полный спектр про-
дуктов. Это могут быть как классические продукты 
– платежные карточки, депозиты, кассовые и сейфо-
вые операции, – так и более специализированные 
инструменты – открытие именных, номерных персо-
нальных счетов и счетов компаний в банках-партне-
рах, приобретение и хранение физического золота за 
рубежом, получение кредитов в зарубежных банках 
на приобретение недвижимости и многое другое. 
«Сейчас мы активно оказываем услуги по выходу на 
мировые фондовые площадки, наши клиенты полу-
чают консультации и рекомендации по грамотному 
инвестированию в ценные бумаги», – рассказали в 
Private-центре Костаная.

В АТФБанке также хорошо представлен так назы-
ваемый нефинансовый сервис. Здесь клиенты чаще 
всего прибегают к услугам по подбору зарубежных 
учебных и медицинских заведений, юридическому 
консультированию по открытию и ведению компа-
ний за рубежом, поиску недвижимости за рубежом 
с помощью ипотечных брокеров и зарубежных пар-
тнеров. Сотрудники АТФБанка могут организовать и 
культурные мероприятия для клиентов или участие 
в тематических конференциях. 

В банке также существует уникальный премиаль-
ный продукт – карточка Visa Infinite Jewellery. «Эта 
карта – произведение искусства, объединение самых 
современных технологий и достижений ювелирного 
дела. Что касается ее функционала, она открывает 
бесконечные возможности для владельцев, включа-
ет весь спектр традиционных банковских карточек и 
обладает всеми привилегиями Infinite. Как известно, 
Visa Infinite считается самой престижной среди тех, 
что выпускает Visa», – рассказали в банке. 

особенность пятая.  
высокая конфиденциальность  
и партнерство
Работа Private Banking устроена таким образом, что 
клиенты находятся в максимально конфиденциаль-
ной обстановке. Это весьма важный пункт для состо-
ятельных клиентов, особенно для жителей неболь-
ших городов. 

Конфиденциальность касается не только ведения 
счетов и прочей информации, но и обслуживания, 
при этом клиенты могут получить услугу, находясь 
в любой точке мира и в любое время дня и ночи. Вме-
сте с тем, по словам Нуржамал Танкаевой, при вы-
боре Private Banking помимо конфиденциальности 
для нее важными также являются оперативность, 
высокий профессионализм. «Самое главное, я уве-
рена в том, что мой персональный менеджер ока-
жет поддержку в реализации моих проектов. Сейчас 
моя компания реализует проект по строительству 
и продаже многоэтажного жилого комплекса ком-
форткласса в Актобе. Мы со всей ответственностью 
подходим к строительству, ведем его по всем совре-
менным стандартам, сам район очень благоприят-
ный и экологически чистый. И я могу быть уверена, 
что все клиенты Private Banking будут оповещены 
о моем проекте. Больше всего меня привлекают в 
частном банковском обслуживании одновременно 
партнерские и дружеские отношения», – подчеркну-
ла Нуржамал.

Таким образом, сегодня у банкиров есть отличная 
возможность анализировать классический запад-
ный вариант и адаптировать лучшие решения из-за 
рубежа в Казахстане. А требовательность состоя-
тельных казахстанцев побуждает банкиров расши-
рять спектр своих услуг, а также повышать уровень 
премиального сервиса. При этом сервис и услуги не 
должны отставать от мегаполисов, как это показано 
на примере АТФБанка.

первые пять месяцев в 
новом жилье, в которое 
в декабре прошлого 

года въехали переселенцы из 
поселков Березовка и Бестау в 
Бурлинском районе, прошли 
успешно
Завершить переселение жителей посел-
ков Березовка и Бестау, а также урегули-
ровать все финансовые вопросы плани-
руется до конца 2016 года.

Всего нужно переселить жителей 454 
домов, из них 423 семьи из поселка Бере-
зовка, остальные из Бестау (село, распо-
ложенное в одном с Березовкой Бурлин-
ском районе).

«Сейчас в соответствии с планом, 
принятым совместно с министерством 
энергетики, завершена первая очередь. 
В соответствии с ней 82 семьи переселе-
ны в 128 квартир в двух многоэтажных 
домах города Аксай. Эти работы после-
довательно продолжаются. В 2016 году 
проблема переселения жителей Бере-
зовки и Бестау будет полностью реше-
на», – заявил бывший в то время акимом 
Западно-Казахстанской области Нурлан 
Ногаев.

Напомним, жители этих поселков до-
бивались переселения несколько лет, 
считая, что производственная деятель-
ность нефтяников пагубно влияет на 
экологию их района. Но затем случилась 
резонансная история с детьми: в ноя-
бре 2014 года в школе сразу несколько 
школьников почувствовали себя плохо 
и потеряли сознание. Начались много-
численные проверки, но прямой связи 
между этими случаями и влиянием на 
окружающую среду расположенного не-
подалеку Карачаганакского нефтегазо-
конденсатного месторождения не было 
установлено. 

В июне прошлого года Бердибек Са-
парбаев, бывший в то время вице-пре-
мьером Казахстана, заявил, что специ-
алисты не связывают случаи обмороков 
в местной школе с деятельностью Ка-
рачаганакского нефтегазоконденсат-
ного месторождения и сопутствующих 
производств. Сапарбаев не исключил, 
что одной из причин инцидента могло 
стать несоблюдение экологических норм 
и стандартов при работе котельных 
вблизи школы, где учились пострадав-
шие дети.

Тем не менее ситуацию взяли под 
контроль правительство и местные вла-
сти. Было найдено устраивающее всех 
решение: поскольку консорциум «Кара-
чаганак Петролиум Оперейтинг Б.В.» 
завершил работу по экономической и 
технической оценке расширения про-
изводства Карачаганакского проекта, 
предполагающего увеличение размера 
санитарно-защитной зоны, Правитель-
ство Казахстана приняло решение о 
переселении жителей этих двух сел, по-
падающих в нее. 

Как сообщили в компании консорци-
ум полностью поддерживает желание 

правительства республики осуществить 
переселение в строгом соответствии с за-
конодательством Республики Казахстан 
и передовыми международными стан-
дартами.

То есть на новом месте каждой семье 
должны быть созданы более комфортные 
условия, чем на прежнем месте.

В состав созданной для этих целей ра-
бочей комиссии вошли представители 
акимата и маслихата Бурлинского рай-
она, КПО, а также члены общественных 
объединений. Это позволило достойно 
провести первый этап переселения.

В ходе подворных встреч и консуль-
таций на сегодняшний день всем жите-
лям поселков Березовка и Бестау была 
предоставлена подробная информация 
касательно всех вариантов переселения. 
Сельчанам были предложены на выбор 
благоустроенные квартиры, индивиду-
альные дома либо денежная компенса-
ция. В любом случае конечной целью-
ставится улучшение уровня жизни всех 
переселенцев.

В микрорайоне Карачаганак-1 города 
Аксай Западно-Казахстанской области 
для переселенцев из поселков Березовка 
и Бестау будут построены два девятиэ-
тажных дома. Трех- и четырехкомнат-

ные дома усадебного типа с земельными 
участками и хозяйственными построй-
ками появятся в микрорайоне Аралтал. 
Все работы по строительству будут про-
водиться в соответствии с концепцией 
второго этапа переселения жителей этих 
поселков. Площадь жилья на семью опре-
деляется, исходя из расчета не менее 15 
квадратных метров на одного человека. 
Кроме того, каждая семья получит де-
нежную компенсацию за хозяйственные 
постройки, земельный участок и зеле-
ные насаждения. Уже разработан четкий 
механизм материального возмещения 
предпринимателям и фермерам. Сред-
ства на переселение выделены консорци-
умом «Карачаганак Петролиум Оперей-
тинг Б.В.».

Чтобы люди были довольны новым 
жильем, местными властями и КПО 
была проведена огромная подготови-
тельная работа. «Первостепенным для 
нас были мнение и интересы жителей 
сел, – говорит заместитель акима Бур-
линского района Кайрат Утегенов. – По-
этому был проведен опрос среди населе-
ния, какой из предложенных вариантов 
переселения предпочтет каждая семья. 
Одни пожелали получить благоустроен-
ные квартиры в Аксае. Другие предпочи-

тают переехать в дома усадебного типа 
с земельным участком для подсобного 
хозяйства».

Первоочередное право на переселение 
первым этапом в конце 2015 года предо-
ставлялось социально уязвимым катего-
риям граждан – участникам войны, ин-
валидам первой и второй групп, семьям, 
имеющим детей-инвалидов, и семьям, в 
которых дети пострадали в школе в ноя-
бре 2014 года.

«Мы провели разъяснительную ра-
боту буквально с каждой семьей, – про-
должает Кайрат Утегенов. – Подробно 
объясняли права, условия расчета жил-
площади и размеров компенсации. Весь 
процесс тщательно контролировался и 
был полностью прозрачен. Оценка иму-
щества была проведена с привлечением 
независимой, лицензированной компа-
нии. Под постоянный контроль мы взя-
ли и вопросы трудоустройства. Из числа 
новоселов первого этапа большинство 
прежде работали в Аксае. Думаю, что на 
втором этапе переселения не возникнет 
вопросов с предоставлением работы учи-
телям и врачам. А те, кто не смогут тру-
доустроиться самостоятельно, будут на-
правлены на социальные рабочие места 
или на переобучение».

5 особенностей Private  
Banking в регионах
Как развивается премиальный банковский сервис вне мегаполисов?

переселение по 
международному стандарту
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Бизнес-афоризмы
Я считаю, что поражения – это лишь напоминание о том, что вы 
сбились с курса. На мой взгляд, настоящее поражение – это не 
исход какого-то действия, а нежелание пытаться делать что-либо.

Сара Блейкли

Предпринимательство – это последнее 
прибежище для любителей наделать шуму.

Натали Клиффорд Барни

Преследуй идею, а не деньги,  
в итоге деньги найдут тебя сами.

Тони Шей

Самое ценное, что вы можете делать в своей 
жизни, – это ошибаться. Нельзя ничему 
научиться, оставаясь идеальным.

Адам Осборн

// тренды

поТанин влоЖилСя 
в иранСКиЕ аКТивы

Фонд Winter Capital Partners, основным ак-
ционером которого является компания «Ин-
террос» Владимира Потанина, инвестировал 
деньги в шведскую Pomegranate Investments. 
Основным активом последней является иран-
ская Sarava: ей принадлежит несколько ин-
тернет-компаний в Исламской Республике, 
в том числе крупнейший в стране интернет-
ретейлер Digikala. Издание указывает, что 
инвестиционная сделка была оформлена еще 
в марте. Тогда же источник газеты сообщал, 
что «в иранские интернет-активы вложится 
крупный российский бизнесмен». Фонд WCP 
не первый, кто вложился в Pomegranate, а сле-
довательно, и в иранские интернет-компании. 
В 2015 году в нее инвестировали несколько 
миллионов долларов президент фонда Parus 
Capital, бывший акционер QIWI Андрей Мура-
вьев и управляющий партнер Parus Capital Бо-
рис Синегубко.  (рБК)

Еврогруппа 
выДЕлила грЕЦии  
10 МлрД Евро

Еврогруппа согласовала выделение Гре-
ции очередного транша финансовой помощи 
в размере 10,3 млрд евро. «Мы достигли до-
говоренности, которая позволит завершить 
первый отчет по реализации программы ма-
крофинансовой помощи Греции», – сказал 
председатель Еврогруппы йерун Дейсселблум 
по итогам заседания Еврогруппы. Он доба-
вил, что Еврогруппа подтвердила готовность 
реструктуризировать до 20 процентов грече-
ского долга. Выделение очередного транша 
помощи Афинам стало возможно благодаря 
усилиям греческих властей по реформирова-
нию экономики, отметил в свою очередь ев-
рокомиссар по экономическим и финансовым 
вопросам, налогообложению и Таможенному 
союзу Пьер Московиси. Первая часть транша 
может быть перечислена Греции во второй 
половине июня, уточнил глава Европейского 
стабилизационного механизма (ЕСМ) Клаус 
Реглинг. (lenta.ru)

НОвОСтИ НеДеЛИ

КаЗахСтаН

получить кредит под 
8,5%. Еще недавно 
предприниматели 

посчитали бы это фантастикой, 
сегодня благодаря работе, 
проводимой фондом «Даму», 
такие условия кредитования 
становятся реальностью. 
Каныш Тулеушин, председатель 
правления ао «Фонд развития 
предпринимательства «Даму», 
на конкретных примерах 
рассказывает, как получить такой 
кредит, а также о том, какие 
еще программы планируются к 
запуску и как предпринимателю 
в них разобраться

- вы говорили о том, что одна из за-
дач, стоящих перед фондом, – удешев-
ление кредитов для МСБ. за счет чего 
удастся добиться этого? 

 - В течение трех месяцев мы активно 
объезжали регионы и встречались с пред-
принимателями. Все они назвали несколь-
ко актуальных проблем, с которыми они 
сталкиваются при получении кредита для 
бизнеса. Выделю некоторые: высокие про-
центные ставки по кредитам, выдаваемым 
банками на бизнес, короткий срок креди-
та, недостаток залогового имущества или 
его неликвидность, низкая активность 
банков на селе, нежелание банков креди-
товать стартап-проекты.

Приведу некоторые цифры, чтобы 
было понятно. В 2015 году на рынке кре-
дитования средняя ставка по кредитам 
была 14,3%, в январе 2016 года – 20,7% 
годовых, в феврале 2016 года – 16,6%, а 
в марте она составляла 16,3%. Снижение 
процентной ставки произошло за счет 
укрепления тенге, когда курс трио «дол-
лар – тенге – рубль» стал выравниваться. 
Также начался рост депозитов в нацио-
нальной валюте и в целом укрепилось 
доверие к тенге. Но ситуация далека от 
идеала. К примеру, в обрабатывающей 
промышленности средняя ставка по кре-
дитам в 2015 году равнялась 16,3%, в ян-
варе 2016 года – 29,3%, в феврале – 18,9%, 
в марте – 17,9%. Понятно, что такие про-
центы по кредитам для бизнеса обреме-
нительны.

На этом фоне нами было принято ре-
шение направить порядка 24 млрд тенге 
в регионы для кредитования малого и 
среднего бизнеса. Это целевые кредиты, 
которые учитывают специфику каждо-
го региона. Например, в Актюбинской 
области приоритет будет отдан стартап-
проектам молодых предпринимателей 
и предпринимателям, работающим в 
селах. В Астане целевая группа – начина-
ющие предприниматели. Самое главное, 
что во всех областях приоритет будет от-
дан предпринимателям из отдаленных 
районов и сел. Средняя ставка по креди-
ту составит до 8,5% годовых со сроком до 
7 лет и без отраслевых ограничений. Это 
беспрецедентные условия, которых нет 
сейчас на нашем рынке кредитования 
бизнеса. Со своей стороны мы понимаем, 
что доходность фонда будет сокращать-
ся. Но для этого мы и идем на такой шаг, 
потому как задача фонда – не обеспечи-
вать сверхприбыль, а дать предприни-
мателям дешевые, длинные и доступные 
кредиты. 

 - Когда начнется финансирование в 
регионах?

 - В Актюбинской, Мангистауской и 
Алматинской областях уже начали кре-
дитовать бизнес. По остальным областям 
уже летом будут поступать средства фонда 
«Даму» и акиматов в региональные банки. 

 - а возможно ли сократить сроки 
рассмотрения заявок по кредитам для 
предпринимателей в банках? 

 - Да, эта проблема актуальна для пред-
принимателей. Порой им приходится 
ждать решения банка до 2-3 месяцев. За 
это время они несколько раз выезжают в 
банк, приносят какие-то справки, отчеты 
или недостающие документы. И не факт, 
что решение будет положительным. В ре-
зультате предприниматели теряют время 
и упускают возможности. Сейчас бизнес-
процессы проходят быстро, в ускоренном 
режиме, поэтому предпринимателям надо 
успевать реагировать на рынок и при-
нимать быстрые решения. Так появилась 
технология «Даму Блиц» для микробизне-
са с облегченными и упрощенными про-
цедурами получения займа. За ее основу 
был взят опыт ЕБРР, который в конце 90-х 
годов кредитовал микробизнес. Это был 
успешный опыт, и тогда предпринимате-
ли из села могли за небольшие кредиты 
создавать небольшой бизнес. Мы усовер-
шенствовали эту программу в части созда-
ния единого подхода банков при рассмо-
трении заявки и обучили специалистов. 
В результате новая технология сокращает 
срок рассмотрения заявки по кредиту – от 
3 до 7 дней.

«Пилот» прошел в Алматы и Алматин-
ской области в трех банках второго уров-
ня. Ставка вознаграждения для предпри-
нимателей составляет 14% годовых. Для 
предпринимателей из Астаны и Алматы 
приемлемым будет микрокредит до 60 
млн тенге. Для остальных регионов сумма 
кредита предусмотрена до 30 млн тенге. 
Срок кредитования – до 84 месяцев. Есть 
еще микростарт-кредит до 20 млн тенге 
со сроком до 60 месяцев на инвестиции и 
до 36 месяцев для пополнения оборотных 
средств. В целом уже утверждено 56 про-
ектов.

К примеру, для обувного ателье BOROS 
предпринимателя Михаила Ворогушина 
Альфабанк вынес решение о предоставле-
нии кредита за 6 дней. Это срок от заявки 
до положительного решения кредитного 
комитета. Сумма займа – 6 млн тенге. Часть 
кредита у ателье ушла на ремонт, остальная 
– на оборотные средства. Предприниматель 
смог закупить сырье оптом, что сказалось 
на себестоимости мужской, женской и дет-
ской обуви, которую он производит. 

Радует, что кредиты по «Даму Блиц» по-
лучают стартап-проекты. Кредит в 20 млн 
тенге получило ТОО «Профхим», произво-
дящее бытовую, авто-, профессиональную 
химию для клининга. За счет кредита ма-
лое предприятие приобрело автоматизи-
рованную линию розлива продукции. До 
этого все делалось вручную, соответствен-
но, процесс был долгим. Благодаря авто-
матизированной линии время розлива 
сократилось в три раза. К тому же ателье 
получило гарантию фонда «Даму» – 85%, 
что составило 14,6 млн тенге.

Таких примеров много и они доказы-
вают, что выдавать кредиты бизнесу за 
минимальные сроки – это возможно. Мы 
планируем внедрить новую технологию 
во всех регионах страны.

 - не секрет, что еще один момент, ко-
торый просят устранить предпринима-
тели, – бумажная волокита. Что делает-
ся в этом направлении?

- Совсем недавно в фонде введена в про-
мышленную эксплуатацию информаци-
онная система bpm’online sales, которая 
позволяет отправить заявку на получение 
гарантии через электронное правитель-
ство и за пять дней получить ответ. Фонд 
уже одобрил первую заявку предпринима-
теля на предоставление гарантии, подан-
ную через портал Egov.

На примере расскажу, как это происхо-
дит. 28 апреля 2016 года в 19:00 молодой 
начинающий бизнесмен из Астаны по-
средством портала Egov выслал заявление 
на получение гарантии по своему проекту 

открытия кофейни. Кредит по программе 
«Астана ZhasStart» со ставкой 7% ему одо-
брил столичный филиал Bank KassaNova 
при условии предоставления гарантии 
фонда «Даму» в размере 85%. Через пор-
тал клиент подал заявление, тут же дал 
свое согласие о сборе персональных дан-
ных. По автоматическим запросам «под-
тянулись» данные из государственных баз 
данных, такие как сведения о регистра-
ции ИП и информация об отсутствии про-
срочки по налогам. Из Egov заявка упала 
в нашу систему bpm’online, и из менедже-
ров филиала фонда в Астане, выбранного 
клиентом, автоматически был определен 
исполнитель. Менеджер фонда запросил 
пакет документов по проекту из банка, 
сформировал ходатайство и отправил про-
ект на рассмотрение в головной офис фон-
да. На протяжении всех этапов рассмотре-
ния клиенту в личный кабинет на портале 
Egov приходили уведомления «Ваше заяв-
ление поступило», «Ваш проект находится 
на рассмотрении в фонде». Члены кредит-
ного комитета, не собираясь вместе, каж-
дый на своем рабочем месте рассмотрели 
проект и дали свое решение по нему и 
поставили «за», «против», «воздержался». 
Все были «за», и секретарь сформировала 
электронный вариант протокола. После 
его подписания клиент получил уведом-
ление об одобрении заявки. Система ав-
томатически сформировала гарантийное 
письмо на основании протокола комите-
та, после чего менеджер фонда выслал его 
в банк и клиенту. На принятие решения у 
фонда ушло 4 дня при нормативе 5 дней. 
После получения кредитного договора из 
банка система сформирует автоматиче-
ски договор гарантии. Клиент получит 
уведомление о необходимости посещения 
офиса фонда «Даму» и подпишет договор 
гарантии.

Тем временем в работу уже поступили 
заявки из Атырау и Восточно-Казахстан-
ской области.

- Какие новые программы планиру-
ется внедрить в ближайшее время?

- Одна из новых программ касает-
ся микрокредитования. В поездках по 
регионам мы увидели особую потреб-
ность сельчан в небольших кредитах 
для покупки скота, сдачи в убойный цех, 
переработки мяса для дальнейшей про-
дажи в крупный торговый центр. Такая 
система хорошо выстроена и отлажена 
в Южно-Казахстанской области, где мы 
побывали. Поэтому мы хотели бы рас-
пространить механизм микрокредитова-
ния в другие регионы страны. На это мы 
пилотно выделяем один миллиард тенге. 
Таким образом, 75% этих средств будет 
направлено в сельские районы для под-
держки сельчан и агропромышленного 
комплекса. 

Еще один миллиард тенге будет вы-
делен на программу факторинга для тех 
предпринимателей, которые имеют деби-
торскую задолженность. Это именно те 
предприятия, которые участвуют в тен-
дерах, побеждают, начинают поставлять 
продукцию, но им по договору поступает 
лишь частичная оплата. Остаток оплаты 
по договору происходит позже, и зачастую 
она задерживается. Поэтому и зависает 
дебиторская задолженность, притом что 
предпринимателю нужно платить зарпла-
ту, покупать сырье и т.д. Но теперь недо-
статок средств – дебет – будет обеспечи-
ваться льготным кредитованием в рамках 
факторинга.

Мы заметили и тенденцию роста покуп-
ки-продажи франшиз, как зарубежных, 
так и отечественных. Во всем мире рынок 
франшизы очень популярен. В Казахстане 
эта цифра в разы меньше и составляет $2 
млрд. Но, еще раз повторюсь, мы видим 
большой интерес со стороны предприни-
мателей на приобретение франшиз, ведь 
это готовое бизнес-решение. У нас появи-
лись франшизы общественного питания и 
сферы услуг, такие как химчистки, салоны 
красоты, супермаркеты и такси. По нашим 
условиям, максимальная сумма на покуп-
ку франшизы – не более 80 млн тенге со 
сроком до 7 лет. Это хороший срок и сум-
ма, при которых предприниматель может 
открыть несколько точек франшиз, тем 
самым развивать действующий бизнес, 
создавая уже сеть определенного бренда. 

Финансирование производится в тенге и 
не имеет отраслевых ограничений.

Мы уже выделили пилотный пул денег в 
объеме одного миллиарда тенге, чтобы по-
смотреть, насколько будут востребованы 
эти средства. Наша ставка здесь сложится 
в два раза ниже, чем рыночная. Фонд уже 
выделил банку RBK и банку «Астана» по 
250 млн тенге. То есть уже сегодня пред-
приниматели могут подавать заявки в эти 
банки.

Среди новшеств могу назвать также 
предоставление субсидий на оборотные 
средства. Это важно для предпринима-
телей. А гарантии программы «Даму-Оп-
тима», которую мы запускаем, охватят не 
только приоритетные отраслевые направ-
ления, финансируемые в рамках «Дорож-
ной карты бизнеса-2020», но и торговлю, 
услуги, общественное питание.

- Действительно, у фонда «Даму» мно-
го программ поддержки, в том числе и 
нефинансовых. Как предприниматель 
может в них разобраться, выбрать наи-
более оптимальный и необходимый 
для себя инструмент? Сколько человек 
обращаются к вам за консультациями 
ежемесячно, к примеру?

 - Предприниматель, будь он действу-
ющий или только планирующий открыть 
бизнес, обращается в центры обслужива-
ния предпринимателей – наши ЦОПы. В 
среднем в ЦОПы обращаются до 7700 кли-
ентов в месяц. Им оказано в среднем 12 
тыс. услуг в месяц. Это данные 2016 года.

Но сейчас мы разрабатываем новый 
вид оказания услуг, так называемый су-
пермаркет инструментов господдержки 
специально для ЦОПов. Принцип следу-
ющий: у бизнесмена может быть только 
идея, с которой он приходит в ЦОП. Там 
консультанты предоставляют ему все 
возможные варианты осуществления его 
идеи и помогают выбрать из всего до-
ступного набора инструментов поддерж-
ки подходящие для него. В дальнейшем 
наши консультанты будут сопровождать 
предпринимателя вплоть до получения 
кредита в банке.

- Каков эффект от поддержки МСБ: 
сохраненные рабочие места, сколько 
создано новых рабочих мест, насколько 
увеличилась доля МСБ в экономике?

 - В целом с 2010 года фонд «Даму» ока-
зал финансовую поддержку более 20 тыс. 
предпринимателей (20 604) на 2,3 трлн 
тенге. Это значит, что каждый 4-й тенге 
кредитов банков для малого и среднего 
бизнеса выдан фондом «Даму» (за 2010-
2015 гг.). Из них 28% – заемщики фонда 
«Даму», работающие в обрабатывающей 
промышленности. 

Компании, получившие поддержку в 
рамках ДКБ-2020, реализовали продук-
цию на сумму 5,1 трлн тенге, выплачены 
налоги на сумму 412 млрд тенге. Для срав-
нения: 412 млрд тенге – это больше, чем 
бюджет города Алматы на 2016 год (370 
млрд тенге) – города республиканского 
значения и одного из самых крупных ме-
гаполисов страны. Сохранено 217 тыс. и 
создано около 67 тыс. рабочих мест. Пред-
ставьте себе, 67 тыс. новых рабочих мест – 
это население таких городов, как Кентау, 
Степногорск или Капшагай.

Таким образом, фондируя банки вто-
рого уровня, мы можем позиционировать 
себя как мини-ЕБРР в Казахстане. Малый 
бизнес сможет снизить кредитную нагруз-
ку – соответственно, увеличится количе-
ство предпринимателей. 

Также фонд «Даму» сегодня можно на-
звать и архитектором государственных 
программ: мы таргетируем различные 
клиентские базы, видим, какие клиенты 
должны идти в рост, как они могут раз-
виваться и переходить из малого сегмен-
та в средний, из среднего – в крупный 
бизнес. 

Подобная архитектура говорит том, что 
фонд «Даму» формирует средний класс в 
стране. Мы помогаем казахстанцам осу-
ществить мечту – иметь собственное дело. 
Однако собственный бизнес – это не раз-
влечение, это каждодневный труд и высо-
кая ответственность не только за себя, но 
и за тех, кто окружает владельца бизнеса, 
– семью, близких, родных и тех людей, ко-
торые работают на него.

Каныш Тулеушин: «Фонд «Даму» 
формирует средний класс в стране»

адина Байкинова

Возмущенные таксисты Парижа 
выстроили баррикады и жгли ав-
томобильные покрышки, проте-

стуя против выхода компании Uber, ко-
торая значительно снизила тарифы на 
перевозки. Uber, входящий в пятерку 
«единорогов»-стартапов, цена которых 
оценивается в более чем $1 млрд, не оста-
навливают ни протесты местных властей 
и таксистов, ни введение запретов. Теперь 
скандальный и одновременно успешный 
Uber приходит в Казахстан. И он не хочет 
войны с таксистами. В нашей стране, в 
отличие от того же Парижа, где работал 
райдшэринговый проект UberPOP, гото-
вится к запуску продукт UberX. Он предпо-
лагает сотрудничество с юридически заре-
гистрированными партнерами, которые 
будут платить налоги.

Не так давно на официальном сайте 
компании появилось объявление о поис-
ке генерального менеджера в Казахстане. 
По нашей информации, менеджера наш-
ли и в скором времени будет официально 
объявлено о выходе компании на местный 
рынок.

Региональному генеральному менед-
жеру Uber в странах СНГ Алексею Стаху 
мы адресовали вопросы о том, как ком-
пания справляется со шквалом критики, 
с обвинениями в слежке за клиентами, с 
тем, что им не все рады? Как приложение 
завоевало своего потребителя, который 
раньше просто поднимал руку, голосуя на 
краю дороги? ярких заявлений, таких как 
позволяет себе харизматичный CEO Uber 
Тревис Каланик, Алексей Стах не сделал, 
но рассказал о том, как компания собира-
ется развиваться в Казахстане и что такое 
«поездка последней мили».

Стратегия – быть повсюду
С момента основания компании в 2009 
году мы запустили сервис более чем в 400 
городах мира и 70 странах. Мы видим, 
как сервис пользуется огромным спросом 
у жителей этих городов и как каждый но-
вый город растет быстрее. Происходит это 
потому, что жители других городов уже 
слышали о сервисе или пользовались им 
во время своих путешествий. Наша стра-
тегия заключается в предоставлении до-
ступного, надежного и безопасного спо-
соба передвижения по городу, который 
может обеспечить технологическая плат-
форма сервиса. Индия и Китай – одни из 
приоритетных для нас рынков из-за своих 
объемов и перспектив роста бизнеса. Са-
мый большой город по количеству поездок 
на Uber – Ченду – находится именно в Ки-
тае. Пять из десяти городов с максималь-
ным количеством поездок находятся так-
же именно там.

Нам интересен рынок Казахстана, так 
как это страна, которая открыта для совре-
менных технологий. я с интересом наблю-
даю, как темы инноваций поднимаются 
здесь на разных уровнях и как реализуют-
ся государственные программы, направ-
ленные на развитие технологий. Думаю, 
что Казахстан – одна из тех стран, которые 
смогут в полной мере взять на вооружение 
наши инновационные разработки, ведь 
они дадут ряд неоспоримых преимуществ 
жителям, водителям и экономике страны 
в целом. 

любит – не любит
По данным на конец прошлого года, на 
платформе была зафиксирована милли-
ардная поездка. Количество наших поль-
зователей постоянно растет, и этого не 
происходило бы, если бы люди не любили 
наш сервис. Что касается отношений с го-
сударством, действительно, законодатель-
ство некоторых стран не успевает за новы-
ми технологиями, но мы ведем активный 
диалог с регуляторами в каждой стране, 
где работает Uber. Мы видим, что ситуа-
ция постепенно меняется и власти начи-
нают осознавать ту пользу, которую Uber 
приносит локальной экономике. В Эсто-
нии, например, депутаты уже создают за-
конодательство по рынку «райдшеринга», 
понимая, что за этим будущее. 

Кто прав – пользователь или 
водитель?
Мы действуем по справедливости. Если 
пользователь считает, что водитель выбрал 
не самый рациональный маршрут и по этой 
причине стоимость поездки увеличилась, 
служба поддержки делает перерасчет и воз-
вращает пользователю разницу. Это оправ-
дывает себя. С одной стороны, мы наращи-
ваем базу лояльных пользователей, которые 
ценят качество сервиса, с другой – даем 
постоянную обратную связь водителю, ко-
торый повышает качество своей работы. 
В Uber работает система рейтингов. После 
каждой поездки пользователь и водитель 
должны оценить друг друга. Для нас систе-
ма рейтингов – это не просто красивые звез-
дочки. Мы внимательно следим за цифрами 
и можем приостановить сотрудничество 
с водителем, если его рейтинг опускается 
ниже определенного показателя.

«уберизация»
я положительно отношусь к тому, что 
уже создан термин «уберизация», потому 
что это самая современная тенденция. 
Uber позволяет соединять пользователей 
и перевозчиков напрямую без дополни-
тельных посредников. Эффективность 
платформы позволяет делать поездки для 
пользователей очень доступными по цене, 
а также одновременно сохранять достой-
ный заработок для партнеров. Благодаря 
Uber в городе появляется удобный, надеж-
ный и безопасный способ передвижения, 
который дополняет общественный транс-
порт. Это существенно повышает мобиль-
ность населения. 

городские проблемы
Мы считаем, что Uber является дополнени-
ем городского общественного транспорта, 
предоставляя жителям города дополни-
тельный выбор. Общественный транспорт 
не всегда может доставить вас до подъезда. 
Именно поэтому определенная доля поез-
док на Uber – это так называемые поездки 
последней мили, когда пользователь за-
казывает автомобиль от конечной стан-
ции общественного транспорта. Чему мы 
можем быть реальной альтернативой, так 
это личному автомобилю, поскольку счи-
таем его крайне неэффективным активом. 
Ведь, согласно нашим подсчетам, личный 
автомобиль используется по своему пря-
мому назначению всего лишь 4% времени, 
остальное время он простаивает на пар-
ковках и не приносит никакой ценности. 
Владение личным автомобилем – это не 

только затраты на его покупку, но и рас-
ходы на обслуживание, бензин, страховку, 
парковку. Мы проводили исследования, 
которые показали, что в некоторых го-
родах бюджет на обслуживание одного 
личного автомобиля в год сопоставим или 
выше, чем бюджет на поездки при помощи 
Uber. 

Избыточное количество автомобилей 
на дорогах также влечет за собой массу 
проблем для любого современного ме-
гаполиса. В среднем порядка 15% город-

ских площадей вынужденно использу-
ется под парковки личных автомобилей, 
и их не хватает. При этом 30% пробок в 
городе образуется как раз из-за поиска 
места для парковки. Не стоит забывать 
и про ущерб экологии города, ведь он 
огромен. Всех этих проблем можно из-
бежать, если на дорогах будет меньше 
автомобилей. Философия Uber подраз-
умевает отказ от личного автомобиля и, 
как следствие, существенное снижение 
нагрузки на городскую транспортную 
инфраструктуру.

Тонкости перевоза
Бизнес-модель Uber в Казахстане будет 
полностью соответствовать местному за-
конодательству. Партнерами на платфор-
ме Uber смогут стать только индивидуаль-
ные предприниматели или юридические 
лица, зарегистрированные и поставлен-
ные на налоговый учет в соответствии с 
законодательством страны. Расчеты с пар-
тнерами будут происходить по безналич-
ному расчету, что гарантирует прозрач-
ность для налогообложения. Мы провели 
детальную проработку нашей бизнес-мо-
дели и получили исчерпывающее юриди-
ческое заключение о полном соответствии 
Uber местному законодательству. При 
этом важно отметить, что юридически и 
фактически коммерческая деятельность 
наших партнеров не будет рассматривать-
ся как деятельность автомобилей такси.

Наша платформа принципиально от-
личается от других, потому что мы уделя-
ем намного больше внимания вопросам 
прозрачности, безопасности и контроля 
качества сервиса. В первую очередь, это 
касается безопасности сервиса. Все во-
дители должны пройти регистрацию в 
системе и предоставить справку об отсут-
ствии судимости. Вы также всегда знаете, 
в какую машину вы садитесь и кто ваш 
водитель.

Наши партнеры, кстати, тоже ценят 
преимущества работы на платформе. Для 
многих это партнерство стало источником 
основного или дополнительного дохода. 
Мы относимся к своим партнерам именно 
как к «партнерам по бизнесу» и прикла-
дываем максимум усилий, чтобы они ра-
ботали более эффективно и зарабатывали 
больше. При этом в Uber нет смен, мы не 
требуем обязательного минимального ко-
личества часов работы. Мы не штрафуем 
водителей за то, что они не принимают 
заказы. У нас отлажена работа службы 
поддержки, в которую можно обратиться 
по любым вопросам, связанным с рабо-
той сервиса. Во всех городах, где работает 

Uber, организованы специальные центры 
по работе с партнерами, куда можно при-
йти в рабочее время и задать свои вопросы 
сотрудникам. 

Отдельно нужно сказать о защите пер-
сональных данных, так как это приоритет 
для Uber. У нас есть очень строгие поли-
тики и процедуры в компании, которые 
запрещают каким бы то ни было спосо-
бом использовать данные пользователей. 
Они надежно защищены в системе. Наши 
инженеры постоянно работают над тем, 
чтобы совершенствовать систему защиты 
данных. В последнее время, кстати, мы 
значительно усилили команду, занимаю-
щуюся безопасностью персональных дан-
ных. Сейчас ее возглавляет Джо Салливэн 
из Facebook, где он занимался тем же кру-
гом вопросов. 

авто за 5 минут: что дальше? 
В компании есть несколько направлений 
развития. Во-первых, это дальнейшее рас-
ширение бизнеса и выход на новые рынки. 
Во-вторых, это работа над повышением 
эффективности платформы, инвестиции 
в новые технологии, которые помогут 
сделать сервис более удобным и надеж-
ным. Наконец, на более зрелых рынках 
мы продолжим тестировать и запускать 
новые продукты – UberPOOL, UberEATS, 
UberRUSH и другие. 

Uber – это будущее городской логисти-
ки. Мы постоянно работаем над совер-
шенствованием технологий платформы, 
чтобы повысить эффективность перевоз-
ок. Наиболее современным и совершен-
ным сервисом на данный момент явля-
ется сервис UberPOOL. В любом городе 
всегда найдутся два человека, которые 
едут примерно по одному и тому же марш-
руту в одно и то же время. Эти пользова-
тели могут разделить свою поездку между 
собой, находясь в одном и том же автомо-
биле. По нашим подсчетам, один автомо-
биль UberPOOL может перевозить в 8 раз 
больше пассажиров, чем один личный 
автомобиль. Как говорит основатель ком-
пании Трэвис Каланик, если мы можем 
подать автомобиль за 5 минут, то мы мо-
жем доставить за 5 минут все, что угодно. 
В СшА и нескольких европейских городах 
успешно работает сервис доставки еды 
UberEATS. Сервис UberRUSH (который 
пока доступен в СшА в эксперименталь-
ном режиме) позволяет владельцам мало-
го бизнеса (ателье, цветочные магазины, 
кондитерские и пр.) полностью передать 
на аутсорсинг функцию доставки своей 
продукции клиентам – это берет на себя 
платформа Uber.

Философия Uber – отказ 
от личного автомобиля
Первое интервью Алексея Стаха, регионального генерального 
менеджера Uber в странах СНГ, казахстанской прессе

вероника герман

Сегодня одной из самых горячих тем 
в области платежей и финансов 
является технология blockchain. 

Она вызывает массу вопросов и споров 
и одновременно проникает во все но-
вые области и сектора. Именно поэтому 
workshop о перспективах применения 
blockchain в сфере государственного 
управления, проводимый в рамках IX 
Астанинского экономического форума, 
вызвал большой ажиотаж. Помимо пол-
ного зала на прямой связи были и пользо-
ватели Periscope, которые очень активно 
задавали вопросы спикерам меропри-
ятия. Также благодаря интерактивным 
технологиям спикеры обсуждали темы 

workshop с интернет-аудиторией посред-
ством онлайн-трансляции в Twitter. 

Организатором сессии выступил ин-
фокоммуникационный оператор «Казах-
телеком», который изучает возможности 
внедрения blockchain. Для создания эф-
фективной площадки обмена опытом и 
интенсивного обучения аудитории были 
приглашены казахстанские и зарубеж-
ные эксперты, спикеры, представившие 
обширные кейсы по инновационной тех-
нологии.

О развитии blockchain в финансовом 
секторе рассказали эксперт BCG Макс Ха-
узер и ведущий специалист по вопросам 
IT-безопасности компании PwC Брайан 
Томпсон. Как известно, в настоящее вре-
мя такие банки мирового масштаба, как 

Goldman Sachs, JP Morgan, Credit Suisse и 
Barclays, уже объединились в консорци-
ум R3 для изучения работы блокчейна. 

управляющий директор по инно-
вациям ао «Казахтелеком» нурлан 
Мейрманов поделился с аудиторией 
своим видением по применению данной 
технологии операторами связи. В частно-
сти, спикер рассказал о трансформации 
цифровой среды и роли телеком-операто-
ра в развитии и применении blockchain, а 
также о роли компании «Казахтелеком» в 
реализации государственных проектов. 
По его словам, на сегодняшний день на 
рынке потребления происходят измене-
ния. Потребители хотят получать сервис 
быстро и без дополнительных издержек, 
а сокращение числа посредников умень-

шает стоимость самой услуги. Именно 
поэтому, по словам Нурлана Мейрмано-
ва, появляются различные стартапы, по-
скольку blockchain может охватить все 
сферы – государство, население, бизнес-
сообщество. «Мы тоже для себя видим в 
этом вызов и понимаем, что необходи-
мо быть максимально открытыми для 
инновационных решений, доказавших 
свою эффективность, и переходить на 
новые стандарты в области технологий. 
Отмечу, что пока потребность к таким 
технологиям существует в большей сте-
пени со стороны государства и интегра-
тором всех этих решений мог бы высту-
пать оператор связи», – рассказал Нурлан 
Мейрманов. Он также добавил, что если 
удалить из цепочки посредников, это 
уменьшит задержки и создаст возмож-
ности для мгновенного взаимодействия. 
Нурлан Мейрманов также отметил, что у 
«Казахтелекома» есть планы стать тран-
закционной сетью для финансовых услуг, 
в том числе и для собственных.

Модератором workshop выступил 
управляющий директор компании 
Boston Consulting Group Бартоло-
мео Банке, который имеет 13-летний 
опыт работы в области информацион-
ных и коммуникационных технологий, 
цифровой экономики и телекоммуника-
ций. Сравнивая опыт разных стран, мо-
дератор отметил, что сегодня ряд госу-
дарств успешно занимаются развитием 
проектов на базе blockchain, и workshop, 
организованный «Казахтелекомом», 
является подтверждением того, что в 
Казахстане создана технологическая и 
информационная среда для внедрения 
таких технологий.

Говоря о глобальных тенденциях раз-
вития технологии, международные экс-
перты прогнозируют, что в ближайшие 
7-10 лет технология blockchain может кар-
динально изменить все сектора, а также 
поможет бизнесу, будет способствовать 
более тесному и прозрачному взаимо-
действию государства и населения и 
позволит достичь экономии за счет ис-
ключения посредников при проведении 
различных операций.

наступившее будущее
На АЭФ обсудили перспективы развития blockchain в Казахстане
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новый принЦип 
раБоТы TwiTTeR

Twitter сообщил о новом принципе работы 
лимита 140 знаков, говорится в пресс-релизе 
компании. Теперь любые медиаприложения 
– фото, видео, GIF-файлы, опросы, цитаты тви-
тов – больше не будут учитываться в лимите 
140 знаков в пределах одного твита. Кроме 
того, с настоящего момента названия аккаун-
тов при ответе на твит другого пользователя 
со знаком @ также больше не будут учиты-
ваться в качестве символов. Таким образом, 
теперь больше не нужно будет экономить ме-
сто для текста при обращении сразу к группе 
пользователей, отмечает Twitter. Также Twitter 
объявил о появлении кнопки для ретвита и 
цитирования собственных твитов, с помощью 
которой пользователь сможет еще раз поде-
литься ими со своими подписчиками с новы-
ми комментариями. (vedomosti.ru)

в оФиСЕ GOOGle 
иДуТ провЕрКи

Как сообщает Le Parisien со ссылкой на ин-
формированные источники, обыски проводят 
около ста сотрудников налоговой службы, на-
логовой полиции и налогового подразделения 
прокуратуры. Компанию подозревают в укло-
нении от уплаты налогов. Источник издания 
отмечает, что подготовка к следственным дей-
ствиям была сверхсекретной, в частности, для 
избежания утечек информация о ней не посту-
пала в систему оповещения налоговой прокура-
туры. Информацию об обысках подтвердили и 
источники Le Monde. Источники ВВС в полиции 
также это подтвердили, Google пока ситуацию 
не комментирует. Французские налоговые ор-
ганы ведут расследование в отношении Google 
с 2011 года. В июне 2011 года налоговая инспек-
ция обыскала парижский офис компании, изъ-
яв множество документов, включая счета, дого-
воры, электронную переписку. В феврале 2016 
года. Reuters и AFP сообщали, что претензии 
к компании во Франции составляют 1,6 млрд 
евро недоплаченных налогов. Минфин Фран-
ции тогда не комментировал эту информацию, 
как и сумму штрафа, которая грозила компа-
нии. Компания заверяла, что подчиняется нало-
говому законодательству тех стран, где работа-
ет. В 2014 году Le Point утверждал, что Франция 
может потребовать от Google Inc. заплатить на-
логи в сумме 1 млрд евро. (vedomosti.ru)

Fedex поКупаЕТ 
голланДСКую TNT 

Американская логистическая компания 
FedEx Corp. покупает голландскую TNT Express 
N.V. за 4,4 млрд евро, говорится в совместном 
пресс-релизе компаний. «Мы гордимся объ-
единением двух знаковых компаний и прибли-
зительно 400 тысяч членов команды, которые 
будут обслуживать клиентов по всему миру», 
– приводятся в сообщении слова генерально-
го директора FedEx Фредерика Смита. По его 
словам, слияние с TNT Express позволит FedEx 
расширить деловые связи по всему миру. Ис-
полнительный вице-президент и финансовый 
директор FedEx Алан Граф отметил, что данное 
приобретение представляет собой значитель-
ную ценность для владельцев акций американ-
ской компании. В релизе также говорится, что 
процесс интеграции компаний начнется немед-
ленно. Ранее данная сделка получила необхо-
димое одобрение регулирующих органов ряда 
стран. FedEx Corporation – крупная американ-
ская логистическая компания, оказывает по-
чтовые и курьерские услуги по всему миру. Ком-
пания образована в 1971 году, штаб-квартира 
расположена в Мемфисе (штат Теннесси). TNT 
Express NV, основанная в 1946 году, специали-
зируется на экспресс-доставке документов, по-
сылок и корпоративных грузов. штаб-квартира 
находится в Нидерландах. (прайм)

AdidAS возвращаЕТ 
произвоДСТво  
в гЕрМанию

Немецкий производитель спортивной 
одежды и обуви Adidas перенесет небольшую 
часть производства обратно в Германию. Как 
сообщило руководство концерна, изготовле-
ние кроссовок начнется осенью 2016 года на 
фабрике Speed Factory в баварском Ансбахе. 
Первая пробная партия составит 500 пар. В 
дальнейшем планируется перейти на круп-
носерийное производство и довести объемы 
производства спортивной обуви до полумил-
лиона уже в 2017 году. Возвращение Adidas в 
Германию оказалось возможным благодаря 
автоматизации производственного процес-
са. Изготовлением обуви на фабрике общей 
площадью 4600 кв. м будут заниматься ис-
ключительно роботы. По словам директора по 
развитию Adidas Герда Манца, благодаря пере-
носу производства срок разработки новой про-
дукции можно будет сократить с полугода до 
нескольких дней. При этом применяемые тех-
нологии практически не повлияют на стои-
мость товара в магазинах. Adidas практически 
полностью свернул производство одежды и 
обуви в Германии в 1993 году, за исключением 
завода в шайнфельде, где изготовляются пре-
имущественно футбольные бутсы. Большую 
часть предприятий концерн разместил в Азии, 
где в 2015 году было выпущено 300 млн пар об-
уви. В 2017 году Adidas планирует открыть до-
полнительное производство в СшА. (dw.com)

ТиМ КуК оБЕщал 
СнизиТь ЦЕны

Apple намерена работать над снижением 
цен на iPhone, сообщил в интервью индийско-
му телеканалу NDTV гендиректор американ-
ской компании Тим Кук. В ответ на реплику 
ведущего о том, что даже подержанные смарт-
фоны от Apple могут стоить в Индии дороже, 
чем в СшА, Кук сказал, что «очень высокой» 
цена на iPhone становится из-за пошлин и на-
логов. «Мы хотим сделать что-то, чтобы сни-
зить ее [цену] со временем в той степени, в 
какой сможем», — добавил Кук. По его словам, 
компания рассматривает несколько путей вы-
полнения этой задачи. (appleinsider.ru)
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инТЕнСивноСТь 
поДгоТовКи  
раСТЕТ

В Вооруженных Силах Республики Казах-
стан основные усилия в этом году направле-
ны на совершенствование навыков, действий 
личного состава при приведении в высшую 
степень боевой готовности, совершенствова-
ние системы управления и повышения физи-
ческой подготовки военнослужащих. Если за 
2015 год в Вооруженных Силах Казахстана 
прошло около 3 500 различных учений, то за 
4 месяца текущего года их количество соста-
вило уже более 950, из них мероприятий по 
оперативной подготовке – почти 40, по боевой 
подготовке – более 900. Крупнейшими уче-
ниями за 4 месяца 2016 года являются «Ай-
балта» и «Каратау». Оперативно-тактическое 
командно-штабное учение «Айбалта-2016» 
прошло в феврале этого года. На место учений 
в течение нескольких дней были стянуты во-
йска всех региональных командований Во-
оруженных Сил РК. Для повышения полевой 
выучки замыслом учения войска были пере-
брошены комбинированным способом на не-
знакомые полигоны от 2 до 4 тысяч км и пере-
базирована боевая авиация на оперативный 
аэродром Ушарал и были сосредоточены на 
полигоне «шыгыс» РгК «Восток». Особенно-
стями учения «Айбалта-2016» стало повыше-
ние полевой выучки войск. Учение проходило 
в сложных зимних условиях с полным развер-
тыванием частей и подразделений. Всего на 
учение были привлечены около 5 тысяч воен-
нослужащих, которые смогли показать стой-
кость и выносливость в суровых климатиче-
ских условиях. На протяжении всего периода 
более 1 500 единиц вооружения и военной 
техники и порядка 30 единиц авиационной 
техники отрабатывали слаженность действий 
и реализацию замысла всего учения. Впервые 
за долгое время учения прошли в зимнее вре-
мя, в условиях, приближенных к боевым. По 
поручению Верховного Главнокомандующего 
ВС РК в войсках Регионального командования 
«Запад» в апреле прошли масштабные учения 
«Каратау-2016», куда были привлечены лич-
ный состав Управления командующего во-
йсками РгК «Запад» и «Юг», военнослужащие 
войсковых частей 25744, 86717, 30238, 75488, 
а также подразделений Пограничной службы 
КНБ и Национальной гвардии МВД РК. Про-
ведение такого рода учений нацелено на под-
готовку у личного состава выработки навыков 
ведения боевых действий, а также физической 
выносливости и переброски войск на большие 
расстояния. На учениях «Каратау-2016» были 
задействованы более 7000 военнослужащих. 
В общей сложности привлечены порядка 2 500 
единиц вооружения и военной техники, в том 
числе более 70 авиационной техники СВО ВС 
РК и Пограничной службы РК. (пресс-служба 
Мо рК)

оБМЕн опыТоМ 
и налаЖиваниЕ 
СвязЕй

Военнослужащих и воспитанников ре-
спубликанской школы «жас улан» имени 
С.К. Нурмагамбетова посетила делегация 
военного лицея Кулели Вооруженных Сил 
Турецкой Республики. Основной целью ви-
зита иностранных коллег стало ознакомле-
ние с учебно-воспитательным процессом в 
республиканской школе «жас улан», обмен 
опытом и налаживание дальнейших связей 
с целью взаимного сотрудничества. В ходе 
визита с гостями проведен брифинг, на кото-
ром был продемонстрирован фильм о школе, 
истории школы, образовательных програм-
мах, реализуемых в школе, повседневной де-
ятельности, спортивной и культурной жизни 
воспитанников. В своем выступлении глава 
турецкой делегации полковник Р. Бильгич 
также презентовал фильм и рассказал об ор-
ганизации учебно-воспитательного процес-
са в военном лицее Кулели. Кроме того, для 
гостей провели экскурсию по учебно-мате-
риальной базе школы, были показаны спор-
тивный зал, бассейн, музей школы, библио-
тека, также гости смогли посетить несколько 
занятий по военной подготовке и общеобра-
зовательным дисциплинам. В состав делега-
ции вошли заместитель военного атташе Ту-
рецкой Республики в Республике Казахстан 
подполковник Сезен Озлен, начальник отде-
ла планирования военного лицея Кулели ВС 
ТР полковник Рауф Бильгич, командир роты 
капитан Ферхат Баяр, курсанты Севахаттин 
Энес Узун и Салих Еге. По итогам визита 
делегация военного лицея Кулели ВС ТР вы-
разила благодарность за оказанный прием. 
(пресс-служба Мо рК)

KAdex-2016

Четвертая международная выставка во-
оружения и военно-технического имущества 
KADEX-2016 – это в первую очередь деловая 
площадка, где заключаются многомиллион-
ные контракты на поставку и производство 
передового вооружения и техники. Воору-
женные Силы Казахстана рассчитывают на 
подписание целого ряда документов с веду-
щими оборонными предприятиями зарубеж-
ных стран. Стоит отметить, что в этом году 
в выставке KADEX-2016 примут участие бо-
лее 200 иностранных компаний из 35 стран. 
Страны СНГ активно проявили свой интерес 
к международной выставке KADEX-2016. Ком-
пания ОАО «Пеленг», представляющая Респу-
блику Беларусь, предложит оптико-электрон-
ные приборы и прицельные комплексы для 
бронетехники, также ряд аэрокосмических 
фотоаппаратур, криминалистическое и ме-
теорологическое оборудование. Масштабные 
макеты военной техники представит Россий-
ская Федерация, одним из участников вы-
ставки является АО «Научно-производствен-
ная корпорация «Уралвагонзавод». В рамках 
выставки завод продемонстрирует боевую 
машину пехоты на гусеничной платформе 
«Армата», оснащенную дистанционно-управ-
ляемым универсальным боевым модулем. 
Отличительная особенность бронемашин 
завода – противоминная конструкция кор-
пусов, которая защищает экипаж в боевых 
условиях. Также российская самолетострои-
тельная корпорация «МиГ» представит мно-
гофункциональные истребители МиГ-29К, 
МиГ-29КУБ, МиГ-29М/М2. (пресс-служба 
Мо рК)
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новинки законодательства

утвержден регламент 
национального банка 
республики Казахстан

постановлением правления нацио-
нального банка республики Казахстан 
от 17 марта 2016 года № 90 утвержден 
регламент национального банка респу-
блики Казахстан

В частности, документ устанавливает об-
щие правила деятельности Национально-
го Банка Республики Казахстан в процессе 
выполнения возложенных на него функ-
ций в соответствии с Конституцией РК, За-
коном РК «О Национальном Банке Респу-
блики Казахстан», Указом Президента РК 
«Об утверждении Положения и структуры 
Национального Банка Республики Казах-
стан» и иными нормативными правовыми 
актами Республики Казахстан.

Требования, установленные регла-
ментом, распространяются на всех ра-
ботников подразделений центрального 
аппарата, филиалов и представительства 
Национального Банка, а также на респу-
бликанские государственные предпри-
ятия Национального Банка, входящие в 
его структуру.

Также регламентом определяются 
организация и ведение несекретного де-
лопроизводства, прием, обработка и рас-
пределение корреспонденции, в том числе 

ведение электронного документооборота, 
с требованиями законов РК «О правовых 
актах», «Об административных процеду-
рах», «Об электронном документе и элек-
тронной цифровой подписи», «О порядке 
рассмотрения обращений физических и 
юридических лиц», «О доступе к информа-
ции» и иными нормативными правовыми 
актами Республики Казахстан.

Деятельность Национального Банка 
осуществляется в соответствии со стра-
тегическим и операционным планами, на 
основе которых подразделения централь-
ного аппарата, филиалы, представитель-
ство и организации Национального Бан-
ка разрабатывают свои планы работы на 
квартал, год и долгосрочную перспекти-
ву.

При этом стратегический план На-
ционального Банка разрабатывается на 
основе стратегических, программных 
документов и одобренного прогноза со-
циально-экономического развития Ре-
спублики Казахстан по согласованию с 
центральными уполномоченными орга-
нами по государственному и бюджетному 
планированию и утверждается приказом 
Председателя Национального Банка. Та-
ким образом, в целях реализации стра-
тегического плана Национального Банка 
ежегодно разрабатывается операционный 
план, содержащий конкретные действия 
Национального Банка в текущем финан-

совом году, с указанием ответственных 
исполнителей и сроков осуществления 
мероприятий по достижению целей, це-
левых индикаторов, задач и результатов 
стратегического плана. Операционный 
план утверждается приказом Председате-
ля Национального Банка. Стратегический 
план Национального Банка и отчет о его 
реализации размещаются на официаль-
ном интернет-ресурсе Национального 
Банка, с обеспечением защиты сведений, 
содержащих служебную информацию 
ограниченного распространения.

Вместе с тем планирование работы 
Правления и Совета директоров осущест-
вляется путем подготовки плана работы 
Правления, Совета директоров, включаю-
щего вопросы для рассмотрения на их за-
седаниях.

Планы работы Правления, Совета ди-
ректоров утверждаются приказом Пред-
седателя Национального Банка. Также де-
ятельность Правления, Совета директоров 
осуществляется под руководством Предсе-
дателя Национального Банка либо лица, 
исполняющего его обязанности.

Заседания Правления и Совета дирек-
торов проводятся на государственном и 
(или) русском языках в соответствии с их 
планом работы, а также по мере необходи-
мости, но не реже одного раза в месяц. За-
седания Правления и Совета директоров 
являются открытыми, при необходимости 

Председатель Национального Банка ини-
циирует проведение закрытого заседания.

Количество рассматриваемых на засе-
даниях Правления, Совета директоров во-
просов не ограничивается.

Также по решению Председателя Наци-
онального Банка допускается проведение 
заочного заседания Правления, Совета 
директоров, на котором решения по во-
просам повестки дня заочного заседания 
принимаются опросным путем (в зависи-
мости от содержания рассматриваемых 
вопросов).

При этом по приглашению Предсе-
дателя Национального Банка на засе-
даниях Правления, Совета директоров 
принимают участие представители го-
сударственных органов, организаций и 
иных лиц. Правление и Совет директоров 
по вопросам, отнесенным к их компетен-
ции, принимают постановления, которые 
оформляются на гербовых бланках на 
государственном языке (в случае необхо-
димости прикладывается вариант на рус-
ском языке).

На официальном интернет-ресурсе На-
ционального Банка в обязательном поряд-
ке размещается информация о деятельно-
сти Правления, Совета директоров.

Постановление вводится в действие по 
истечении десяти календарных дней по-
сле дня его первого официального опубли-
кования.

асель Казбекова, менеджер департамента 
налогов и права, «Делойт»

После принятия нового Трудового ко-
декса многие организации столкну-
лись с дилеммой – создавать или не 

создавать согласительную комиссию, что 
будет, если согласительной комиссии нет, 
как создать согласительную комиссию и 
т.д.

Что представляет собой согласительная 
комиссия? Это постоянно действующий 
орган, который создается в организации, 
ее филиалах и представительствах на па-
ритетных началах из равного числа пред-
ставителей от работодателя и работников. 
Согласительная комиссия призвана рас-
сматривать индивидуальные трудовые 
споры в организациях.

Под индивидуальными трудовыми 
спорами понимаются претензии, выдви-
нутые конкретным работником в адрес 
работодателя, и наоборот. Трудовой ко-
декс также предусматривает понятие 
коллективных трудовых споров, которые 
представляют собой споры о требовани-
ях коллектива работников по вопросам 
применения трудового законодательства 
Республики Казахстан, выполнения или 
изменения условий соглашений, трудово-
го и (или) коллективного договоров, актов 
работодателя. Такие споры рассматри-
ваются в ином порядке, нежели индиви-
дуальные трудовые споры, а также иным 
органом – примирительной комиссией, 
которая сходна с ранее существовавшей 
согласительной комиссией и не является 
постоянно действующим органом. 

Термин «согласительная комиссия» 
совсем не нов в казахстанском законода-
тельстве. Предыдущая версия Трудового 
кодекса, которая действовала до 1 января 
2016 года, предусматривала создание со-
гласительной комиссии. Главным отли-
чием старой и новой редакции Трудового 
кодекса в отношении согласительной ко-
миссии является то, что до 1 января 2016 
года согласительная комиссия была орга-
ном по рассмотрению индивидуальных 
трудовых споров наравне с судами Респу-
блики Казахстан, т.е. стороны трудового 
договора по своему выбору могли обра-
титься за разрешением индивидуального 
трудового спора непосредственно в согла-
сительную комиссия (при ее наличии) и 
(или) суд Республики Казахстан. Практи-
ка показывает, что большинство индиви-
дуальных споров разрешались в судебном 
порядке и институт согласительной ко-

миссии как таковой в Республике Казах-
стан не работал. 

С принятием новой редакции Трудово-
го кодекса все индивидуальные трудовые 
споры должны разрешаться в первую оче-
редь согласительной комиссией, и только 
по неурегулированным вопросам либо 
при неисполнении решения согласитель-
ной комиссии – судами. 

Таким образом, с введением нового 
Трудового кодекса согласительная ко-
миссия стала обязательным органом для 
всех организаций Республики Казахстан. 
Однако существует ряд исключений. Так, 
организации, являющиеся субъектами 
малого предпринимательства, не создают 
согласительных комиссий. Также индиви-
дуальные споры руководителей исполни-
тельного органа организаций рассматри-
ваются только судами. 

Что же будет в случае отсутствия со-
гласительной комиссия в организации? В 

случае возникновения индивидуального 
трудового спора он не будет рассматри-
ваться судами. При этом течение срока 
обращения по рассмотрению индиви-
дуальных трудовых споров будет при-
останавливаться до момента создания 
согласительной комиссии в такой орга-
низации.

Кроме того, Трудовым кодексом пред-
усмотрена мера государственного кон-
троля за соблюдением трудового зако-
нодательства Республики Казахстан, 
которая возложена на государственных 
инспекторов труда. Важно отметить, что 
такие государственные проверки будут 
проводиться без предварительного уве-
домления работодателя и не будут подле-
жать регистрации и учету. Как результат 
такой государственной проверки, в адрес 
организации будет вынесено предписа-
ние без возбуждения дела об администра-
тивном правонарушении. Организация 

будет обязана не позднее десяти рабочих 
дней с момента получения предписания 
предоставить информацию о принятых 
мерах по устранению выявленных на-
рушений, т.е. при выявлении факта от-
сутствия согласительной комиссии будет 
необходимо ее создать и предоставить со-
ответствующее подтверждение в государ-
ственные органы труда.

Что касается процедуры создания со-
гласительной комиссии, то новая редак-
ция Трудового кодекса отошла от строгого 
процедурного регламентирования. Тру-
довой кодекс лишь обозначает, что такие 
вопросы как количественный состав чле-
нов согласительной комиссии, порядок ее 
работы, содержание и порядок принятия 
решения согласительной комиссией, срок 
полномочий согласительной комиссии, 
вопрос о привлечении посредника уста-
навливаются в письменном соглашении 
между работодателем и представителями 
работников либо в коллективном дого-
воре. Отметим, что предыдущая версия 
Трудового кодекса определяла процедуру 
образования согласительной комиссии. 
При создании согласительной комиссии 
можно воспользоваться ранее существо-
вавшим подходом, поскольку он не проти-
воречит новому Трудовому кодексу, либо 
разработать новый. 

Сам процесс рассмотрения индивиду-
альных споров в целом остался прежним, 
за исключением некоторых положений. 
Так, сроки, в которые согласительная ко-
миссия должна рассмотреть индивидуаль-
ный спор, увеличились с 7 календарных 
дней до 15 рабочих дней со дня регистра-
ции заявления, а сроки по спорам о восста-
новлении на работе – с одного месяца до 
трех месяцев со дня вручения копии акта 
работодателя о расторжении трудового до-
говора. 

Новшеством Трудового кодекса в от-
ношении согласительной комиссии явля-
ется обязанность проводить ежегодное 
обучение членов согласительной комис-
сии основам трудового законодательства 
Республики Казахстан, развивать умение 
сторон вести переговоры и достигать кон-
сенсуса в трудовых спорах. При этом под 
сторонами подразумеваются представи-
тели как работодателя, так и работников. 
Однако, пока неясно, должно ли такое обу-
чение проводиться специализированным 
учебным заведением или может осущест-
вляться организацией самостоятельно.

Поскольку согласительная комиссия 
определяется как постоянно действую-
щий орган для всех организаций, за ис-
ключением тех, что относятся к субъ-
ектам малого предпринимательства, 
организациям необходимо уделить вни-
мание приведению действующей практи-
ки в соответствие с нововведениями за-
конодательства и задуматься о создании 
согласительной комиссии до наступления 
ситуации, когда ее отсутствие приведет к 
признанию действий организации непра-
вомерными.

Быть или не быть 
согласительной комиссии?

адина Байкинова

Традиционные методы поиска сотруд-
ников постепенно заменяют специ-
ализированные сервисы. Компании, 

выбравшие для себя бизнес-модель по-
средника между рекрутером и соискате-
лем, в ближайшие несколько лет могут 
занять до 30% от общемирового рынка ре-
крутинга. Такие стартапы зачастую пока-
зывают себя эффективней и маневренней 
в случае, если сроки поиска сотрудника 
строго ограничены, а количество соис-
кателей велико. Например, в России не 
так давно запустился сервис Jungle Job. В 
середине прошлого года он уже привлек 
инвестиции в размере полумиллиона от 
двух фондов – Impulse VC и The Untitled. 
HeadHunter пошел аналогичным путем и 
запустил сервис HRspace, который позво-
ляет напрямую связывать работодателя 
и рекрутера,  также размещать заявки на 
подбор специалистов. Казахстанское от-
деление тоже планирует использовать  та-
кой сервис, но о сроках выхода на рынок 
пока ничего не известно. Корреспондент 
делового издания «Капитал.kz» решил 
разобраться, как сильно изменится рынок 
по подбору персонала, и как будут искать 
сотрудников крупные корпорации. 

автоматизация рекрутинга
Традиционный метод подбора  персонала 
выглядит так: HR-специалист просматри-

вает несколько десятков резюме, оцени-
вает будущего кандидата, проводит пред-
варительное собеседование, прежде чем 
назначить финальное интервью с главой 
компании. Обычно такой процесс занима-
ет около 30 дней. На рынке есть и крупные 
компании, которые напрямую обращают-
ся в кадровые холдинги, чтобы те нашли 
подходящих специалистов. В зависимости 
от величины компании, на одну вакан-
сию, например в компанию из большой 
четверки, может прийти до нескольких 
сотен откликов. Конечно, HR-менеджер 
физически не сможет просмотреть всех 
кандидатов и предпочитает передать дела 
рекрутерам. 

Понятно, что в случае прогнозов роста 
рынка каждая из сторон – традиционные 
компании и сервисы – будут тянуть одеяло 
на себя. Так, Анна Ковинская, директор ре-
крутинговой компании Antal Kazakhstan, 
считает, что «онлайн-рекрутмент пока не 
так сильно влияет на традиционный сег-
мент. Прибегая к помощи рекрутинговых 
компаний, HR-специалисты экономят вре-
мя, сосредотачиваясь уже на отобранных 
кандидатах».

Однако для региональных и средних 
компаний онлайн-рекрутинг и сервисы 
по подбору персонала могут стать аль-
тернативным вариантом поиска сотруд-
ников. По словам Анны Ковинской, для 
небольших или местных компаний такие 
сервисы, как JungleJobs могут быть более 

дешевой альтернативой традиционному 
рекрутменту. Онлайн-сервисы не смогут 
удовлетворить все потребности междуна-
родных компаний-работодателей, у кото-
рых все процессы строго регламентиро-
ваны, а выбор подрядчика для оказания 
услуг по подбору персонала проводится 
раз в год тендером.

Владимир Свешников, генеральный 
директор компании Stafory, напротив, 
считает, что рынок сервисов по поис-
ку сотрудников будет только расти. По 
его словам,  в отношении кадровых 
агентств очень заметен тренд развития 
новых сервисов, работающих по прин-
ципу sharing economy. Такая модель уже 
успешно зарекомендовала себя на рын-
ках СшА и в некоторых европейских 
странах. Модель будет распространять-
ся по всему миру и займет в ближайшие 
5 лет 20-30% глобального рынка рекрут-
мента. 

интеллектуальный поиск
Сервисы и приложения  теснят на рын-
ке привычные сайты по поиску работы, 
так как они испытывают нехватку «ин-
теллектуального поиска». Например, 
на запрос «менеджер по продажам» в 
результатах поиска может «выпасть» 1-2 
тыс. нерелевантных резюме, что отни-
мает колоссальное количество времени 
и сил у HR-специалиста при поиске со-
трудника. 

«Клиент сам в состоянии найти резю-
ме на тех же сайтах по подбору персона-
ла. Нужны другие инструменты — пря-
мой поиск, поиск по рекомендациям, в 
профессиональных сообществах и пор-
талах, и очень немногие рекрутеры спо-
собны это обеспечить. Современный HR 
достаточно читает, изучает и общается 
для того, чтобы найти кандидатов, и ос-
новную ставку делает не на способность 
рекрутера найти нужного специалиста, а 
на время, за которое это нужно сделать. 
Все бизнес-процессы ускорились, нужны 
драйв, конкуренция, удобство в исполь-
зовании сайта, легкость в подключении 
и отключении исполнителей», –  говорит 
Галина Волгач, коммерческий директор 
JungleJobs.

Наряду с сайтами, у сервисов есть воз-
можность привлекать исполнителей из 
различных регионов, что напрямую вли-
яет на сокращение издержек и избавляет 
от необходимости открывать филиалы в 
каждом из городов. Сервис в этом случае 
может сконцентрироваться на основных 
моментах работы и не отвлекаться на бес-
конечные административные вопросы 
или наем персонала в штат компании. 

«На мой взгляд, рынок рекрутмента 
ждут изменения. В первую очередь – это 
автоматизация различных этапов под-
бора персонала, таких как research (по-
иск), адаптация и другие. Мне кажется, в 
этом большую роль сыграют разработки 
в области искусственного интеллекта и 
нейронных сетей. Уже сейчас есть про-
дукты, основной задачей которых явля-
ется анализ данных и сбор информации 
о закономерностях в рамках различных 
HR-процессов. Возможно, вскоре машина 
будет советовать нам кого принимать на 
работу, а кого нет», – резюмирует Влади-
мир Свешников.

роман райфельд

Обладатели «Молодых львов» у нас 
непременно появятся. Верит в это, 
вот уже пятый год отращивая бо-

роду до первой международной награды, 
эксперт по рекламе и креативным кому-
никациям Асхат Ускембаев. И прошед-
ший в мае в Алматы конкурс Young Lions 
Kazakhstan («Молодые львы Казахстана») 
дает ему основания для этой веры. 

Победители смотра отправятся на фи-
нал конкурса, который пройдет в конце 
июня на Лазурном берегу в Каннах во 
время международного фестиваля креа-
тивности «Каннские львы». Право участия 
в нем получают лучшие профессионалы 
мира до 30 лет, выбранные официальными 
представителями «Львов» в странах мира. 
Асхат и есть такой представитель у нас. 
Участники казахстанского конкурса пред-
ставляли 13 агентств и компаний, таких 
как Movators Idea Farm, GForce Grey, Cheil 
Kazakhstan. Судили их авторитетные экс-
перты: Серджио Спаккавенто (агент-
ство Conversion), Леонид Фейгин (DDVB), 
Майкл Гибсон (консультант по креативно-
сти), Максим Пономарев (Friends Moscow). 
В номинации Print победила работа Саида 
Садыкова и Марии Лескиной агентства 
Openeyes DDB. А благодаря победе в номи-
нации Film вместе с ними в Канны поедут 
Алексей Есипов и Дина Нургалиева из 
Mega Media Ogilvy.

Несмотря на наличие у нас талантли-
вых ребят, Асхат как минимум удивлен, 
что люди в Казахстане (в том числе работ-
ники рекламного фронта) не хотят расти 
профессионально.

«Почему я всегда долблю наших го-
ре-креаторов: какие у вас авторитеты, за 
кем наблюдаете, за кем подтягиваетесь? 
Многие отвечают: нет авторитетов, я сам. 
Почему? я не понимаю. Ты же должен по-
нять, к какому уровню тебе подтягивать-
ся. Они считают, что реклама началась в 
Казахстане в тот момент, когда они приш-
ли на работу в агентство и стали ее делать, 
– понемногу свирепеет по ходу разговора 
Асхат. – Но это фантастическая область. 
Глобальную историю рекламы нужно 
знать, чтобы понимать, что будет дальше 
и к чему готовиться. А наши не понимают. 
Спрашиваю их: что ты читаешь по профес-
сии? Ни-че-го!» 

Немудрено, что в 2010 году он после 
13 лет работы в одном из крупных миро-
вых агентств Styx & Leo Burnett ушел из 
рекламы и стал официально утвержден-
ным Каннами представителем «Львов» в 
республике. «Прогресс есть. я лично знаю 
людей, у которых глаза горят. Они рабо-
тают в противовес тем, у которых ничего 
не горит. В 2012 году мы провели первый 
конкурс. Категорию Print тогда выигра-
ла Таня Буцкая. Ее сразу стали «хантить» 
разные агентства. Но ее позиция была: «В 
следующем году я собираюсь участвовать 
в «Молодых львах», и мне важно научиться 
работать на Mac». Все в том агентстве ра-
ботали на PC, и ей выставили требования: 
«выполнишь – купим тебе Mac». И она это 
сделала, и ей поставили Mac. Она участво-
вала в конкурсе и снова победила. И таких 

людей становится больше», – рассказывает 
он.

– Что будет со мной (представим, что 
мне «до 30»), если я вдруг выиграю на 
«Молодых львах» в Каннах?

– Если ты выигрываешь здесь, тебя, ко-
нечно, заберут местные агентства. Но если 
ты выиграешь (даже «бронзу») там, тебя в 
тот же вечер начинают «хантить» мировые 
агентства. Этот конкурс –фантастическая 
возможность изменить свою карьеру и 
жизнь. Поэтому к нему допускают лишь 
тех, кто горит. «Молодые львы» – это ин-
вестиции в свою жизнь, если ты действи-
тельно хочешь ее изменить.

– Давай посмотрим на наш реклам-
ный рынок с высоты уровня конкурс-
ных работ.

– У нас уровень работ – местная пе-
сочница, где выясняют, чей куличик 
лучше. Но в глобальном плане это «тро-
ечка», это слабая работа. Уровень идей 
не каннский, хотя уровень исполнения 
высокий. Это многое говорит и о рын-
ке. Наш нацелен на красивую картинку, 
которая не имеет смысла, а надо, чтобы 
было наоборот: много смысла, мощная 
идея и пусть исполнение даже будет гру-
бым. я хочу, чтобы в конце концов про 
Казахстан начали говорить в креатив-
ном сообществе. «Каннские львы» (и его 
составляющая «Молодые львы») – это не 
фестиваль рекламы, это фестиваль кре-
ативности. Каждый год там выступают 
потрясающие спикеры: политики, музы-
канты, актеры, фотографы. В Канны все 
приезжают, чтобы учиться. Те же Джон 
Хегарти и Чак Портер. Такие монстры 
коммуникаций появляются там не про-
сто чтобы выступить, но чтобы услышать 
что-то новое. 

– выросло ли качество персонала 
агентств?

– я очень пессимистичен в этом пла-
не. У меня требования очень высокие. Ко 
мне каждую неделю обращаются с прось-
бой найти дизайнера или продюсера. я 
рекомендую, к кому обратиться, если не 
в Казахстане, то за его пределами. Но вы-
бирают клиенты чаще местное и не из-за 
качества, а из-за бюджета. 

– почему, ты считаешь, так много «ле-
вой» рекламы в казахстанских медиа?

– Одна из причин, по которой ты ви-
дишь столько позорной рекламы вокруг, 
– отсутствие фокуса, грамотного брифа 
(Креативный бриф  — документ, помо-
гающий компании правильно поставить 
задачу по разработке рекламного сообще-
ния, созданию рекламного продукта (роли-
ка, плаката и т. п., – прим. ред.). Клиент 
приходит и заявляет: «Вот вам продукт, 

нам надо поднять продажи». Это значит, 
они перекладывают на рекламные агент-
ства свою задачу: придумать, что им нуж-
но сказать. А этого быть не должно. В 2010 
году я провел в своей школе практической 
рекламы первый курс по созданию эффек-
тивного брифа. я заставлял клиентов оце-
нивать ими же созданные брифы, после 
чего они сами видели слабые стороны и 
исправляли их. Клиент часто не понимает, 
что слабый бриф – это слабый креатив.

– Конкурс проходит уже не первый 
год, но результаты этого года меня, 
честно, не впечатлили.

– Сейчас я буду пересматривать подход 
к конкурсу. Планирую сделать промежу-
точные этапы и давать на каждом этапе 
задания участникам. Так будет видно, 
насколько их работы от этапа к этапу ме-
няются. Если до финала дойдут двое, зна-
чит мне не нужно будет проводить финал, 
они и полетят, значит они самые лучшие. 
А иначе мы так и будем копаться в песоч-
нице, и жюри – я обычно подтягиваю ма-
ститых обладателей «Эффи» (профессио-
нальная награда в области маркетинга и 
рекламы, – прим. ред.) и «Каннских львов», 
людей из разных частей планеты – мне 
опять скажет: у вас работы стабильно сла-
бые. Бороду я отращиваю тоже неспроста, 
сбрею, только когда в Казахстане появится 
первый «Каннский лев». 

Реклама – лишь вершина айсберга. 
Дальше – маркетинг. Наш маркетинг очень 
молодой, незрелый. Люди, которые там 
работают, они вообще в нем не должны 
работать. И их MBA иногда выглядит как 
приговор. Почему у нас никто не слышал 
о местных звездах маркетинга, которые 
делают потрясающую работу и о которых 
говорят? Потому что качество маркетоло-
гов не позволяет. У нас успех в бизнесе не 
благодаря, а вопреки рекламе. А экспаты? 

Здесь нет звезд, такие сюда не приедут. 
Для них здесь нет вызова, они просто си-
дят на зарплате. 

– Слышал, ты активно продвигаешь 
Казахстан в Каннах?

– Таиланду понадобилось около 7 лет, 
чтобы на «Львах» его стали воспринимать 
как страну, креативную в смысле рекла-
мы. Мы каждый год играем на фестивале 
в пляжный футбол. Мы команда смертни-
ков, потому что выступаем против таких 
монстров, как Бразилия, Аргентина и Да-
ния. Нам важно, чтобы Казахстан «зву-
чал», чтобы говорили о нашей стране. я 
всегда заставляю наших участников появ-
ляться на всех мероприятиях фестиваля, 
чтобы люди привыкли к нашей стране. А 
пока работ от Казахстана там традицион-
но мало, в этом году всего 4 от 1 агентства. 

– Как проходят «Молодые львы» во 
Франции, в чем отличие от казахстан-
ского «полуфинала»?

– Им точно так же, как и здесь, выдадут 
бриф. На создание печатной рекламы дадут 
ровно сутки, на фильм – 48 часов. На фильм 
выдадут GoPro, компьютер – и вперед. Но 
номинаций там больше, чем у нас. Есть 
еще «Дизайн», «Медиа», PR и «Маркетолог». 
И тут наши «садятся на задницу», потому 
что никто не знает, чем отличается меди-
астратегия от коммуникационной страте-
гии и от PR-стратегии. А это все должны 
знать. Вот для этого и надо учиться. А не-
желающих учиться полно в агентствах. я 
называю их миграцией планктона. Могут 
год отработать в агентстве, результатов не 
будет, они начнут просить зарплату выше, 
им не дадут, они уйдут в другое агентство, 
где им предложат больше, и так дальше. 

– и как, на твой взгляд, можно изме-
нить ситуацию?

– Прежде всего, нужно перестать боять-
ся клиентов. Все изначально на полусогну-
тых разговаривают с ними, и те не видят 
нормальной профессиональной реакции, 

перестают относиться к рекламисту как 
к эксперту. Второе: клиентов нужно вос-
питывать. «Вы сначала сделайте, и если 
мне понравится, я куплю» – непрофессио-
нальный подход. Для клиентов агентство 
должно быть авторитетом, чтобы они про-
чувствовали связь рекламы с их продажа-
ми. А сегодня им все равно, с каким агент-
ством работать, и они проводят тендер. В 
результате весь рынок узнает про их мар-
кетинговые планы. Третье – агентствам 
нужно заниматься собственным продви-
жением, раскручивать имя. Четвертое – 
взять планку повыше, чем «мы лучшие в 
нашей песочнице». 

Асхат Ускембаев верит, что вылезти за 
пределы песочницы казахстанский ре-
кламщик готов, нужно только захотеть. 
И его мнению я доверяю. Он ведь делает 
практические, как любят говорить по-
литики, шаги в этом направлении. Ас-
хат – основатель и руководитель школы 
практической рекламы, среди клиентов 
которой «Билайн» и «Кока-Кола», «Казах-
телеком» и «Филипп Моррис Казахстан», 
Kaspi Bank и «Сулпак», агентства «штаб 
Медиа» и McCann Erikson. А еще у него 
забавное по нынешним временам и аб-
солютно искреннее, как в детстве, хобби. 
Он меломан-хард-рокер и сам играет на 
барабанах. Читает книги рекламных гуру, 
журналы Ad Age и музыкальный Metal 
Hammer. А английский выучил после того, 
как тысячу лет назад его письмо опублико-
вали в Metal Hammer, и меломаны со всего 
мира стали писать ему письма в советскую 
Алма-Ату. Любит проводить время с до-
черьми, учиться и у них. Пару лет как вер-
нулся к коллекционированию виниловых 
пластинок («ты не можешь обнять mp3»). 
На работу принимает только безумно ув-
леченных людей: на интервью обязатель-
но попросит кандидата рассказать о своем 
хобби. Сумеет зажечь – работа его. 

Через интернет на работу
Есть ли будущее у онлайн-рекрутинга

асхат ускембаев: «вокруг  
много позорной рекламы 
и мало профессионалов»

Согласно исследованиям Дональда ганна, живой легенды 
мировой рекламы, креативная реклама в 8 раз эффективнее 
«среднестатистической» с точки зрения успешности бизнеса. в 
Казахстане серьезные исследования, связывающие рекламные 
компании с последующими показателями продаж, не проводятся.
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Мадридский паритет
«Атлетико» и «Реал» готовятся ко второму очному финалу Лиги 
чемпионов за последние три сезона

Спорт на волне 
приватизации

вне зоны Евро 
Грядущий чемпионат Европы по футболу пройдет без целого ряда 
звездных игроков

Матч преткновения

алишер абдулин

28 мая в Милане состоится 
финальный матч Лиги 
чемпионов 2015/16. Тро-

фей оспорят два мадридских клуба, 
«Реал» и «Атлетико». Этот поединок 
станет ремейком финала 2014 года, 
когда в Лиссабоне оба соперника 
сыграли умопомрачительный по 
накалу и интриге матч. «Атлети-
ко», как и сейчас, ведомый в ту пору 
Диего Симеоне, после гола Диего 
Година на 36-й минуте вел в сче-
те до последних секунд основного 
времени второго тайма, пока Сер-
хио Рамос на третьей добавленной 
минуте не сравнял счет. В дополни-
тельное время «матрасники» были 
сломлены дружиной Карло Анче-
лотти и уступили в конечном итоге 
со счетом 1:4. 

 Впрочем, в 2014 году «Атлети-
ко» совершил невозможное, вы-
играв чемпионат Испании. Сейчас 
«матрасники» наряду с королев-
ским клубом на внутренней арене 
остались без титулов. В первенстве 
страны казалось бы настигнутая 
«Барселона» (91 балл) оформила 
чемпионство, опередив «Реал» на 
одно очко и «Атлетико» на три. В 
Кубке страны команда Диего Симе-
оне в четвертьфинале неожиданно 
уступила «Сельте», тогда как «Реал» 
вовсе был исключен из соревнова-
ния в 1/16 финала, после того как в 
матче с «Кадисом» на поле появил-
ся Денис Черышев, который не от-
был дисквалификацию в предыду-
щем розыгрыше.

разный путь к финалу  
Сравнивая путь к финалу двух ко-
манд на стадии плей-офф, стоит 
отметить, что у «Атлетико» он сло-
жился тяжелее, чем у их земляков. 
Команде Диего Симеоне, если так 
можно выразиться, повезло с жре-
бием в 1/8 финала турнира, когда 
«Атлетико» получил в соперники 
голландский ПСВ. Но даже здесь 
команда Симеоне не без труда вы-
шла в следующий раунд, после того 
как в Эйндховене и Мадриде не 
оказалось забитых голов. В итоге 
все решила валидольная серия пе-
нальти. А в дуэлях с «Барселоной» 
(1/4 финала) и «Баварией» (полу-
финал) «Атлетико» вовсе не был 

фаворитом. Тем не менее дружина 
Симеоне буквально выстрадала 
общий успех в противостоянии с 
грандами, так и не пропустив на 
своем поле. 

«Реал», если не считать нерво-
трепки в четвертьфинале с «Воль-
фсбургом», довольно легко шел 
по Лиге чемпионов. В 1/8 финала 
уже под началом Зинедина Зидана 

«сливочные» без проблем одолели 
«Рому» (дважды по 2:0). Вышеупо-
мянутый «Вольфсбург» совершил 
подвиг в первом матче (победа 2:0), 
с тем чтобы в ответной четверть-
финальной игре уступить с необ-
ходимым «Реалу» результатом 0:3. 
Наконец в полуфинале команда 
Зидана малой кровью обошлась в 
дуэли с «Манчестер Сити».

В нынешнем розыгрыше «Реал» 
пока является самой побеждающей 
командой. На счету королевского 
клуба 9 выигранных из двенадцати 
встреч. А также две ничьи и одно 
поражение соответственно. У «Ат-
летико» в двенадцати поединках 
ровно половина побед, при трех ни-
чьих и трех поражениях. Примеча-
тельно, что «матрасники», помимо 
ничьих с ПСВ, не смогли победить 
«Астану». Матч в столице Казах-
стана в рамках группового этапа 
завершился нулевой ничьей. И это 
был один из трех поединков, когда 
подопечные Симеоне не забили. 
Всего по ходу нынешней еврокам-
пании «Атлетико» сумел 16 раз 
огорчить соперников. Статистика 
забитых голов «Реала» выглядит 
более внушительной – 27 мячей. 
По этому показателю королевский 
клуб идет вторым после «Баварии», 
футболисты который в 12-ти мат-
чах отличились 30 раз. Правда, в 
отличие от мюнхенской команды, 
«Реал» имеет шансы улучшить свое 
достижение и превзойти показате-
ли немецкого клуба.

«реал» преображается  
в лиге чемпионов,  
а «атлетико» в чемпионате  
Статистика личных встреч послед-
него времени между двумя мадрид-
скими клубами демонстрирует 
парадоксальную закономерность. 
В чемпионате Испании «Атлетико» 
остается для «Реала» непобеди-
мым с 27 апреля 2013. За это вре-
мя соперники провели в рамках 
первенства, включая Суперкубок 
Испании, восемь встреч, в пяти из 
которых победили «матрасники». 

В Лиге чемпионов иная картина. 
Последние две неудачи «Атлетико» 
связаны с «Реалом». Помимо сокру-
шительного для команды Симеоне 
финала 2014 года, хозяева стадио-
на «Висенте Кальдерон» в апреле 
2015 года в розыгрыше турнира 
2014/15 в рамках 1/4 финала мини-
мально уступили своим звездным 
землякам.

28 мая в Милане у «Атлетико» 
будет прекрасный шанс исправить 
эту ситуацию. Финальный матч 
Лиги чемпионов рассудит англий-
ская бригада арбитров во главе с 
Марком Клаттенбургом. 

алишер абдулин 

В 2016 году в рамках второй 
волны приватизации в Казах-
стане планируется реализо-

вать ряд объектов и предприятий, 
среди которых есть и спортивные 
клубы, представленные различны-
ми формами собственности и до-
лей государственного пакета, пере-
даваемого на продажу. 

Только в Алматы по плану при-
ватизации реализации подлежат 
несколько объектов коммунальной 
собственности, среди которых, к 
примеру присутствуют волейболь-
ный, хоккейный и баскетбольный 
клубы. 

По мнению Наиля Нурова, руко-
водителя управления физической 
культуры и спорта Алматы, прива-
тизация части спортивного хозяй-
ства в РК является своевременной 
мерой. «Идея приватизации или, 
точнее сказать, разгосударствле-
ния части спортивных объектов 
страны не нова. Речь об этом актив-
но идет последние несколько лет. В 
министерстве культуры и спорта, 
а также в олимпийском комитете 
возникли вопросы относительно 
правильности и эффективности 
нахождения спортивных клубов 
под государственным крылом. В со-
временном мире в развитых стра-
нах, в число которых стремится и 
Казахстан, на примере того же фут-
бола, ситуация выглядит иначе. Во 
всех ведущих европейских чемпио-
натах клубы не являются государ-
ственными. У нас все игровые виды 
спорта, за редким исключением, 
имеют стопроцентную государ-
ственную поддержку. Было время, 
когда спорт выживал в стране, это 
начало и середина 90-х, и даже бо-
лее поздние периоды. Но сейчас мы 
подошли к тому, что пора делать 
этот шаг. Государство берет на себя 
все полномочия и функции по раз-
витию спорта. Но при этом никто 
не говорит, что такая политика не 
подразумевает участие частного 
бизнеса», – отметил эксперт.

По его мнению, сейчас ни в од-
ном из городских клубов не работа-
ют коммерческие программы. «Вы 
нигде не увидите в продаже атри-
бутику и абонементы. Да просто 
даже билетов нет. Дошло до того, 
что начали гордиться тем, что мат-
чи городской хоккейной команды 
посещает до 1 тыс. зрителей. Но что 
такое тысяча болельщиков в спор-
тивном бизнесе и в масштабах Ал-
маты? Сейчас представилась очень 
хорошая возможность для развития 
бизнеса и инфраструктуры. Однако 
любая структура или частное лицо, 
участвующее в приватизации, 
должны представлять всю ответ-
ственность и риски», – подчеркнул 
руководитель управления физиче-
ской культуры и спорта Алматы. 

Такое же мнение выразила Ди-
нара Есенгалиева, заместитель 
руководителя управления физиче-
ской культуры и спорта Западно-
Казахстанской области. «Сегодня 
спортивные клубы полностью со-
держатся за счет бюджета. Но при 
этом они не зарабатывают ничего. 
В качестве примера могу приве-
сти футбольный клуб «Акжайык», 
который не смогли продать в 2015 
году и теперь включили в перечень 
объектов приватизации на 2019 
год», – заявила она.

В свою очередь Наиль Нуров 
считает, что потенциальному по-
купателю мало просто хотеть при-
обрести клуб. «я хочу призвать по-
тенциальных покупателей очень 
ответственно подойти к этому. 

Сегодня на рынке поставок госу-
дарственных товаров и услуг очень 
много авантюристов и безответ-
ственных людей, которые не дают 
себе отчет в том, что они делают. 
Им лишь бы заявиться на торги, 
поучаствовать в них, купить, что-
бы потом перепродать. Мы не хо-
тим иметь дело с такими людьми. 
Это призвание для фанатов. Нельзя 
с улицы просто прийти и сказать, о, 
хочу баскетбольный клуб, пойду и 
куплю. Скорее всего ничего из это-
го не получится. Это должны быть 
люди, которые болеют этим. У нас 
как раз есть примеры, в лице Кай-
рата Боранбаева, с именем которо-
го связано возрождение футболь-
ного клуба «Кайрат», и Кайрата 
Оразбекова, без которого были бы 
невозможны успехи футзального 
«Кайрата».

К сожалению, таких фанатов 
не нашлось во время продажи ФК 
«шахтер» в Караганде, который 
пребывал на волне успеха в евро-
кубках. Все ожидали, кто же купит 
клуб и за какие деньги? В результа-
те ничего не получилось. Это было 
не только в Караганде. Например, 
в Алматы дважды выставлялся на 
аукцион баскетбольный клуб с од-
ноименным названием, но также 
ничего не вышло», – пояснил Наиль 
Нуров. 

К этому он добавил еще один 
фактор, из-за которого вышепе-
речисленные торги оказались 
безуспешными. «В случае с ба-
скетбольным клубом «Алматы» 
и футбольным клубом «шахтер» 
государство изначально не обо-

значило свою дальнейшую роль в 
этих проектах. Грубо говоря, было 
так: купите, заберите и мы про вас 
забыли, делайте что хотите. Сейчас 
мы поняли, что так нельзя и это не 
работает. В рамках второй волны 
приватизации мы четко формули-
руем свою позицию. Мы говорим: 
купите клуб, предложите свои не-
государственные формы менед-
жмента в управлении им. Государ-
ство при этом сохраняет заказ на 
развитие этих видов спорта, закла-
дывая на следующий год в бюджет 
средства для этого проекта. Клуб 
становится потенциальным по-
ставщиком услуги по развитию, к 
примеру, баскетбола в Алматы. По-
тенциальный покупатель получает 
гарантии какой-то финансовой ста-
бильности. Мы, конечно, не можем 
обеспечить 100%  финансирования 
для решения всех задач. Но берем 
минимальные затраты, которые 
позволят клубу участвовать в со-
ревнованиях. Дальше частный хо-
зяин клуба должен сам включаться 
в работу. Сейчас вокруг выставлен-
ных на продажу клубов наблюда-
ется активность, и мы не думаем о 
том, состоятся торги или нет, сей-
час мы работаем с различными за-
явками», – добавил собеседник.

О том, что будет, если спортив-
ный клуб не удастся реализовать, 
рассказала Сауле Аймухамбе-
това, руководитель управления 
финансов акимата Костанайской 
области, которое реализует ТОО 
«футбольный клуб «Тобол». «В на-
стоящее время объект проходит 
предпродажную подготовку, по 

завершении которой ТОО плани-
руется выставить на торги до конца 
2016 года. В случае непродажи 50% 
доли участия государства в ТОО 
по результатам трех проведенных 
торгов данное юридическое лицо 
подлежит ликвидации в соответ-
ствии с пунктом 4 статьи 98 Зако-
на РК «О государственном имуще-
стве», –  объяснила она.

Стоит отметить, что участни-
ки торгов в дальнейшем должны 
соблюдать достаточно жесткие 
условия. Так, к примеру, потенци-
альному покупателю 50% доли в 
футбольном клубе «Тобол» придет-
ся в течение пяти лет сохранять ос-
новной профиль деятельности ТОО 
согласно уставу и сохранять штат-
ную численность, а также взять 
на себя покрытие 50% расходов по 
содержанию футболистов и фут-
больного клуба. Помимо этого в 
течение трех лет необходимо будет 
производить вложение инвести-
ций в размере 50% от ежегодной 
чистой прибыли участника и обе-
спечивать погашение 50% креди-
торской задолженности на момент 
продажи.

А изъявивший желание приоб-
рести велотрек в парке культуры и 
отдыха имени Горького в Алматы 
не сможет изменить целевое на-
значение объекта. «Это объект с се-
рьезными активами, находящийся 
в центре города в заповедной зоне. 
Речь идет примерно об 1 га земли 
с построенным в советское время 
велотреком. Здесь очень жесткие 
требования к участникам конкур-
са. Ни в коем случае не может быть 
изменено целевое назначение это-
го земельного участка. Не может 
быть изменен профиль предпри-
ятия. Только велотрек. При этом на 
нем может быть развита какая-то 
дополнительная инфраструктура. 
Но велотрек должен быть сохра-
нен. Если кто-то думает, что можно 
за относительно небольшую цену 
купить этот участок и построить, 
к примеру, автомойку или другой 
объект, то этого не будет», – резю-
мировал Наиль Нуров.    

Данияр Балахметов 
Фото: Cordon Press

Чемпионат Европы по футболу 
стартует через две с неболь-
шим недели, но уже сейчас 

ширится список тех, кто по тем 
или иным причинам не сыграет на 
полях Франции в рядах своих сбор-
ных. Кто-то не выдерживает кон-
куренции и оказывается вне завет-
ного числа «23», другие впадают в 
немилость наставников сборных. 
Но обиднее всех наверное травми-
рованным футболистам, которые 
на протяжении всего сезона пока-
зывали блестящую игру, но в пред-
дверии Евро умудрились «сломать-
ся» и выпасть из обоймы, попутно 
добавив головной боли тренерам 
свои сборных. 

Если посмотреть на список про-
пускающих Евро-2016, то смело 
можно составить высококлассную 
сборную.

радикальный подход  
Дель Боске
Наставник действующих чемпи-
онов Европы, назвав предвари-
тельный состав сборной Испании, 
изрядно озадачил футбольных экс-
пертов. Так, Висенте Дель Боске не 
включил в расширенный список 
таких исполнителей как Диего Ко-
ста, Фернандо Торрес, Хуан Мата, 
Санти Касорла и Витоло. 

Зато Дель Боске включил в со-
став форварда Нолито из «Сельты», 
забившего в примере 12 голов в 
этом сезоне и проведшего в составе 
красной фурии несколько матчей с 
2014 года. Нолито составит компа-
нию двум другим форвардам Ари-
цу Адурису и Альваро Морате.

Без уэлбека и Чемберлена
Атакующая линия сборной Ан-
глии сейчас представляет собой 
грозную силу. Тем не менее отсут-
ствие форварда лондонского «Ар-
сенала» Данни Уэлбека, который в 
мае получил повреждение колена 
в матче английской премьер-лиги 
и перенес операцию, все же явля-
ется потерей для «трех львов». Те-
перь ему потребуется несколько 
месяцев на восстановление. Его 
одноклубник Алекс Окслейд-Чем-
берлен из-за рецидива травмы ко-
лена также не сможет помочь сбор-
ной Англии.

Компани в компании 
травмированных
В стане сборной Бельгии произо-
шла одна из наиболее значимых 
потерь. Из-за повреждения бедра 
в полуфинальном матче Лиги чем-
пионов против мадридского «Реа-
ла» «красные дьяволы» не смогут 
рассчитывать на защитника «Ман 
Сити» Венсана Компани, который 

является основообразующим игро-
ком в команде Марка Вильмотса.  

немцы и итальянцы теряют 
опорников
Сборные Германии и Италии в 
преддверии континентального 
первенства понесли потери на клю-
чевых позициях в опорной зоне. 
Поистине невезучим можно на-
звать Илкая Гюндогана. Травма 

колена, полученная в начале мая 
на тренировке, не позволит ему сы-
грать на Евро-2016. Два года назад 
полузащитник сборной Германии 
и дортмундской «Боруссии» из-за 
травмы спины пропустил чемпи-
онат мира, на котором Бундестим 
добилась триумфа. 

Под большим вопросом попада-
ние в окончательную заявку немец-
кой сборной еще одного опорного 

полузащитника Бастиана швайн-
штайгера, сыгравшего на трех чем-
пионатах Европы. Впрочем, хавбек 
«МЮ» восстанавливается после 
травмы и включен йоахимом Ле-
вом в расширенный список канди-
датов на поездку во Францию.

Настоящая беда с центральны-
ми полузащитниками в сборной 
Италии. На Евро-2016 Антонио 
Конте не сможет рассчитывать на 
Клаудио Маркизио и Марко Верат-
ти. Оба не смогут помочь своей 
сборной по причине травм. У полу-
защитника «Ювентуса» поврежде-
ние колена, а миниатюрный хавбек 
ПСж перенес операцию на паховых 
кольцах.

у Дешама проблемы  
с обороной
 Не менее значимые кадровые по-
тери понесла сборная Франции. 
Дидье Дешам не сможет рассчиты-
вать на защитника «Челси» Курта 
Зума, который выбыл в феврале на 
полгода из-за повреждения кресто-
образных связок колена. Еще один 
защитник «трехцветных» Рафаэль 
Варан, получивший травму бедра, 
не сыграет за «Реал» в финале Лиги 
чемпионов и пропустит континен-
тальное первенство. На его место 
вызван Адиль Рами из «Севильи». 
Не смогут хозяева Евро-2016 рас-
считывать на защитника «Бордо» 
Матье Дебюши, который травми-
ровал бедро в матче 35-го тура на-
ционального первенства против 
ПСж. Плюс ко всему за примене-
ние запрещенных веществ от уча-
стия в матчах отстранен защитник 
«Ливерпуля» Мамаду Сахо.

Зато разнообразие в атакующей 
линии позволило Дешаму не вклю-
чать в заявку Карима Бензема. При 
этом рулевой французов отправил 
в резервный список Александра Ля-
казетта («Лион») и Кевина Гамейро 
(«Севилья»). 

В обойме у Дешама в атакую-
щей линии такие исполнители, 
как Андре-Пьер жиньяк («Тигрес» 
Мексика), Оливье жиру («Арсе-
нал»), Антуан Гризманн («Атлети-
ко»), Кингсли Коман («Бавария») и 
Антони Марсьяль («МЮ»).     

Стал чемпионом, станцевал 
и не поедет на Евро
Алан Дзагоев, принесший своим 
голом в ворота «Рубина» чемпион-
ство московскому ЦСКА в суббо-
ту, не поможет сборной России во 
Франции. У полузащитника «ар-
мейцев» обнаружился перелом сто-
пы. Хотя по дороге в Москву Дзаго-
ев отметил чемпионство лезгинкой 
прямо на борту самолета. Теперь на 
место ключевого игрока сборной 
России, который был лучшим в со-
ставе своей команды на Евро-2012, 
вызван Дмитрий Торбинский. 

вячеслав Селезнев

Предстоящий матч нацио-
нальной сборной Казахстана 
против команды Китая, на-

меченный на 7 июня, уже стал при-
чиной серьезного резонанса в от-
ечественном футболе и кадровых 
изменений в Профессиональной 
футбольной лиге (ПФЛК). А алма-
тинский «Кайрат» решил не деле-
гировать своих игроков в сборную 
страны на этот матч.

изменения в пФлК и в 
календаре
Запланированный матч сборной 
против Китая стал камнем прет-
кновения между лигой и ФФК. 

Главной причиной явился пере-
нос четырех туров казахстанской 
премьер-лиги на другие даты. 
Экс-глава ПФЛК Олжас Абраев, 
комментируя эту ситуацию, при-
звал цивилизованно решать та-
кие вопросы. «ПФЛК никогда не 
выступала против проведения 
матчей национальной сборной 
Казахстана. Но сейчас, когда ФФК 
договаривается о проведении 
матча сборной за месяц до игры и 
просит в срочном порядке внести 
изменения в календарь чемпиона-
та, мы не можем этого сделать без 
учета мнения клубов», – сказал он 
в интервью пресс-службе лиги 13 
мая, когда было объявлено о про-
ведении товарищеского матча. В 

этот же день ПФЛК выпустила за-
явление, в котором призвала учи-
тывать интересы клубов. Стоит 
отметить, что 7 июня не является 
днем ФИФА, когда можно прово-
дить товарищеские матчи.

В итоге 18 мая на совете лиги 
Олжас Абраев подал в отставку. 
В тот же день на общем собрании 
Профессиональной футбольной 
лиги президентом был избран Ба-
глан Ергешев. 

Также общее собрание лиги 
приняло решение об изменениях 
в календаре. Теперь XIV тур вме-
сто субботы 4 июня будет сыгран 
в четверг второго июня. Игры пят-
надцатого тура пройдут в субботу 
11 июня вместо запланированного 

ранее 8 июня. Поединки шестнад-
цатого тура перенесены с 12-го на 
15 июня. Наконец 17-й тур состоит-
ся 18-го, а не 19 июня.

во главе сборной все те же
В преддверии встречи с азиатским 
соперником один из главных вопро-
сов, который волновал футбольное 
сообщество, касался главного тре-
нера команды. Имя наставника за 
три с небольшим месяца до начала 
отборочного турнира чемпионата 
мира-2018 по-прежнему неизвест-
но. Президент Федерации футбола 
РК Ерлан Кожагапанов в интервью 
пресс-службе организации прояс-
нил вопрос относительно того, кто 
будет руководить командой в бли-
жайшем матче. «У нас есть квартет 
казахстанских тренеров, которые 
очень неплохо зарекомендовали 
себя в недавних встречах с Азер-
байджаном (победа 1:0) и Грузией 
(ничья – 1:1). Поэтому сборную в 
Китай повезут Талгат Байсуфинов, 
Нуркен Мазбаев, Андрей Ферапон-
тов и Юрий Новиков», – подчер-
кнул глава ФФК. 

Между тем в иностранных СМИ 
была распространена информация 
о том, что Дженнаро Гаттузо может 
возглавить сборную страны. Авто-
ритетное издание Gazzetta Dello 
Sport в конце апреля сообщило о 
том, что он получил предложение 
из Казахстана. 38-летний Гаттузо, 
известный по выступлениям за 
«Милан» и сборную Италии, име-
ет небогатую тренерскую карьеру. 
За его плечами работы в швейцар-
ском «Сьоне» и греческом ОФИ. А 
также он тренировал клубы на ро-
дине: «Палермо» и «Пизу». 

СМЕлый вызов

Ирландский боксер Гари 
О’Салливан бросил вызов чемпиону 
мира в среднем весе Геннадию Голов-
кину (Казахстан) в купальнике киноге-
роя Бората. Видео ирландец выложил в 
своем Twitter. О’Салливан переоделся в 
костюм Бората и сказал: «Привет, Ген-
надий. я бы хотел провести бой с то-
бой. я не рыжий мексиканский трус. я 
буду с тобой боксировать и надеру твою 
казахстанскую задницу». Под рыжим 
мексиканским трусом ирландец под-
разумевал Сауля Альвареса, который 
отказался от титула чемпиона мира по 
версии Всемирного боксерского совета 
(WBC) в среднем весе, чтобы избежать 
поединка с Головкиным. 34-летний Го-
ловкин является чемпионом мира по 
боксу в среднем весе по версиям WBC, 
Всемирной боксерской ассоциации 
(WBA) и Международной боксерской 
федерации (IBF). На его счету 35 побед 
в 35 поединках (32 нокаутом). 31-лет-
ний О’Салливан занимает 13-е место в 
рейтинге WBA. На профессиональном 
ринге он провел 24 боя, одержав 22 по-
беды и потерпев два поражения. В сво-
ем последнем поединке, который со-
стоялся в декабре 2015 года, он уступил 
британцу Крису Юбенку-младшему. Бо-
рат Сагдиев – вымышленный персонаж, 
казахстанский журналист, который 
отправляется в СшА изучать местную 
культуру и обычаи. В одном из эпизодов 
фильма «Борат» герой Саши Барона Ко-
эна появляется на пляже в лимонного 
цвета мужском бикини. (lenta.ru)

хуДшая 
поСЕщаЕМоСТь

Посещаемость матчей чемпионата 
мира по хоккею-2016, который про-
ходил в Москве и Санкт-Петербурге, 
оказалась худшей с 2007 года. 34 игры в 
столице на арене «ВТБ Ледовый дворец» 
посетили 280 тыс. 903 зрителя, а на 30 
матчах в петербургском СК «Юбилей-
ный» побывали 136 тыс. 511 человек. 
Это рекорд за всю историю проведения 
чемпионатов мира в России. Средняя 
посещаемость турнира 2016 года соста-
вила 6 тыс. 522 человека. Это худший 
показатель за девять лет – с чемпиона-
та мира-2007, проходившего в Москве 
и Мытищах. Тогда на трибунах нахо-
дились в среднем 6 тыс. 120 зрителей. 
Для сравнения: на мировом первенстве 
в Минске в 2014 году встречи посеща-
ли в среднем 10 тыс. человек. Финал 
ЧМ-2016 состоялся 22 мая в Москве. В 
матче за золотые медали сборная Ка-
нады одержала победу над командой 
Финляндии со счетом 2:0. На трибунах 
присутствовали 11 тыс. 500 болельщи-
ков. Россияне завоевали на домашнем 
мировом первенстве бронзу. В матче 
за третье место команда Олега Знарка 
обыграла СшА (7:2). За игрой на три-
бунах наблюдали 12 тысяч зрителей. 
(lenta.ru)

ван БаСТЕн 
прЕДлагаЕТ 
оТМЕниТь 
оФСайДы

Экс-нападающий сборной Гол-
ландии Марко ван Бастен считает, 
что правила игры нужно изменить, 
чтобы футбол был привлекательным 
для зрителей. Он считает, что совре-
менная игра некоторых команд в за-
щите стала похожа на гандбол. Также 
он считает, что футбол стал слишком 
медленным, и надо карать футболи-
стов за затягивание времени. «В фут-
боле слишком много задержек. Нам 
нужны новые правила, чтобы это из-
менить. Давайте показывать красную 
карточку футболисту в случае если 
он тянет время во время замены. Ско-
рость игры возрастет. Футбол должен 
быть напряженным, честным и раз-
влекательным. я считаю, что главное 
испытание, которое предстоит выне-
сти футболу – уметь выбрать правила, 
которые действительно необходимы. 
Посмотрите, как развился футбол. 
Современный футбол больше похож 
на гандбол. 11 человек защищаются у 
своих ворот. Нам стоит избавиться от 
правила офсайда. Это правило слиш-
ком сложное и всегда ведет к громад-
ному количеству дискуссий. Игроки 
привыкнут к его отмене очень быстро. 
жизнь меняется, футбол меняется. 
Футбол был развлекухой 50 лет на-
зад, сейчас же это громадный бизнес. 
В него вложены большие деньги», – 
приводит слова ван Бастена Goal.com. 
Марко ван Бастен играл за «Милан» и 
«Аякс». Он тренировал «Аякс», «Херен-
вен», «АЗ», а также сборную Голлан-
дии. (eurosport.ru)

«ливЕрпуль» 
поДпиСал 
лориСа КариуСа

22-летний экс-голкипер «Майн-
ца» заключил с «красными» согла-
шение до 2021 года. По информации 
Transfermarkt.de, сумма сделки соста-
вила 10 млн евро. «Это невероятное 
чувство и огромная честь для меня 
– выступать за такой клуб, как «Ли-
верпуль». Здесь особенная история и 
невероятные болельщики, поэтому я с 
нетерпением жду, когда выйду на поле 
«Энфилда». я разговаривал с тренером 
перед подписанием контракта и остал-
ся под впечатлением от его планов на 
будущее. Он рассказал мне, что хочет 
сделать с командой и игроками. Мы за-
мечательно с ним побеседовали, и по-
сле нашей встречи у меня не осталось 
никаких сомнений – я понял, что хочу 
выступать именно здесь«», – цитирует 
Кариуса официальный сайт «Ливерпу-
ля». В завершившемся сезоне Кариус 
сыграл все 34 матча за «Майнц» в бун-
деслиге, девять раз сохранив ворота в 
неприкосновенности. В «Ливерпуле» 
голкипер будет играть под номером 1. 
(eurosport.ru)

«ювЕ» оТвЕрг 
прЕДлоЖЕниЕ 
«БарСы» по 
ДиБалЕ

22-летнему аргентинцу пока не 
суждено стать самым дорогим игроком 
в истории Серии А. Как стало извест-
но Football Italia, «Барселона» сделала 
крупное предложение «Ювентусу» по 
Пауло Дибале. Каталонцы предложили 
90 млн евро плюс бонусы, но получили 
решительный отказ. Сам Дибала также 
не пожелал покидать Турин. Помимо 
«Барселоны» интерес к Дибале про-
являют «Реал», «Бавария», «Манчестер 
Сити», «Манчестер Юнайтед» и ПСж. 
На прошлой неделе Football Italia со-
общал, что «Реал» предлагал за Дибалу 
70-80 млн евро и тоже потерпел неуда-
чу. Дибала перешел в «Ювентус» из «Па-
лермо» прошлым летом за 32 млн евро. 
В 46 официальных матчах он забил 23 
гола. Дибала не попал в заявку сборной 
Аргентины ни на Кубок Америки, ни на 
Олимпиаду. (eurosport.ru)

«Бавария» 
прЕДСТавила 
МаТСа 
хуММЕльСа

Защитник сборной Германии вер-
нулся домой. В понедельник все фор-
мальности сделки между дортмунд-
ской «Боруссией» и «Баварией» были 
улажены, и Хуммельс подписал пяти-
летний контракт с мюнхенцами. По 
информации Bild, сумма трансфера за-
щитника составила 38 млн евро. В 2009 
году Хуммельс перешел в «Боруссию» 
из «Баварии» за 4,2 млн евро. 27-летний 
игрок – воспитанник «Баварии», ко-
торый провел в составе основы рекор-
дмайстера всего два матча. В составе 
«Боруссии» Хуммельс отыграл 309 мат-
чей, в которых забил 25 голов и сделал 
15 ассистов. (eurosport.ru)

пропуСТиТь 44 
гола и вылЕТЕТь

Эквадорский клуб вылетел из диви-
зиона за 3 недели, пропустив в матче 
44 гола. Команду исключили из тур-
нира, в который она едва успела войти. 
Курьезный случай произошел в матче 
второго дивизиона лиги эквадорской 
провинции Тунгурауа. Состоящая ис-
ключительно из коренных жителей 
этих мест команда «Инди Нэйтив» про-
вела несколько игр, пока не встрети-
лась с «Пелилео», который и забил ей 
44 мяча – рекордный показатель для 
эквадорского футбола, отмечает El Co-
mercio. Руководители местного футбо-
ла, совсем недавно одобрившие приход 
клуба в лигу, быстро решили избавить-
ся от такой команды. Официально при-
чиной исключения была названа неу-
плата $2,4 тыс. вступительного взноса. 
Местные наблюдатели отмечают, что 
теперь «Пелилео» может претендовать 
на занесение своего достижения в Кни-
гу рекордов Гиннесса по числу самого 
большого количества мячей, забитых в 
ворота противника. (ria.ru)

луКашЕнКо 
нЕДоволЕн 
хоККЕиСТаМи

Президент Беларуси Александр 
Лукашенко пообещал принять меры в 
связи с неудачным выступлением наци-
ональной сборной на чемпионате мира 
по хоккею в России. Глава государства 
назвал «позорищем» тот факт, что ко-
манда не сумела квалифицироваться 
на Олимпиаду. «То, что сотворила сбор-
ная по хоккею – это ни в какие рамки 
не лезет, – заявил Лукашенко. – В бли-
жайшее время мы с зарплатами этими 
разберемся, видимо, у наших функцио-
неров или мозги замерзли, не крутятся, 
или они не хотят работать. Значит, пой-
дут улицы мести». По итогам завершив-
шегося 22 мая мирового первенства 
белорусы заняли 12-е место. Сохранить 
прописку в элитном дивизионе коман-
де помогла победа над Францией в за-
ключительном туре предварительного 
раунда. Турнир выиграли канадцы, 
в финальном поединке одержавшие 
верх над финнами. Сборная России за-
воевала бронзовые медали, разгромив 
команду СшА в матче за третье место. 
(lenta.ru)

МхиТарян 
луЧший  
в БунДЕСлигЕ

Полузащитник дортмундской «Бо-
руссии» получил признание коллег. В 
голосовании издания Kicker приняли 
участие 235 игроков. Мхитарян набрал 
31,1% голосов. Следом расположились 
нападающие мюнхенской «Баварии» 
Роберт Левандовски (22,1%) и Томас 
Мюллер (13,6%), а также форвард 
дортмундцев Пьер-Эмерик Обамеянг 
(13,2%). В завершившемся сезоне Мхи-
тарян забил 11 голов и отдал 18 голевых 
передач в 31 матче бундеслиги. Игрок 
сборной Армении выступает за «Борус-
сию» с 2013 года. (transfermarkt.de)

4 Млн Евро  
Для луЧЕСКу

Зарплата нового главного тренера 
петербургского «Зенита» Мирчи Луче-
ску составит порядка четырех млн евро 
в год. По неподтвержденным данным, 
зарплата предыдущего наставника 
сине-бело-голубых Андре Виллаш-
Боаша составляла 8,5 млн евро в год. 
Руководство петербургского клуба эту 
информацию опровергало, называя 
сумму завышенной. Петербургский 
клуб объявил о назначении 70-лет-
него специалиста главным тренером 
24 мая. Контракт с ним подписан по 
схеме «2+1». Ранее во вторник агент 
румынского специалиста Аркадий За-
порожану заявил, что перед 70-летним 
Луческу поставлена задача вывести «Зе-
нит» в десятку лучших клубов Европы. 
Румынский специалист покинул «шах-
тер» по окончании сезона-2015/16. За 
12 лет под руководством Луческу до-
нецкий клуб завоевал 22 трофея. «Зе-
нит» остался без тренера после ухода из 
команды Виллаш-Боаша. С португаль-
цем питерцы выиграли чемпионат Рос-
сии-2015, Кубок и Суперкубок страны. 
(lenta.ru)

КиТайСКиЕ 
КлуБы хоТяТ  
в Кхл

Наибольшие шансы попасть в лигу 
имеет команда «Красная звезда Кунь-
лунь». Об этом сообщил президент 
КХЛ Дмитрий Чернышенко. «Заявка 
«Куньлунь» самая проработанная, и 
тем более они предоставили разреше-
ние хоккейной ассоциации Китая. Бук-
вально на днях должна быть бумага от 
Федерации хоккея России о том, что 
они не против выступления китайско-
го клуба в КХЛ, и тогда формальных 
препятствий не будет. Не думаю, что 
все три китайских клуба сыграют. Тем 
более такой задачи у КХЛ не стоит. 
Знаем, что работают потенциальные 
участники КХЛ из Дрездена, Лондона 
и других мест. Когда это приобретет 
серьезный характер, тогда и поделим-
ся этой информацией», – сказал Чер-
нышенко. Во вторник в Москве перед 
началом церемонии закрытия сезона 
состоялось совещание руководителей 
клубов КХЛ. Совет директоров лиги 
примет решение по вступлению ки-
тайского клуба «Красная звезда Кунь-
лунь» в сезоне-2016/17 на заседании в 
июле. (ria.ru)

пСЖ наЦЕлЕн 
на роналДу

Руководство французского ПСж 
продолжает проявлять интерес к напа-
дающему мадридского «Реала» и сбор-
ной Португалии Криштиану Роналду. 
Об этом сообщает La Gazzetta dello Sport. 
По информации источника, парижане 
готовы заплатить королевскому клубу 
за португальского форварда 120 млн 
евро. Роналду будет предложен годовой 
оклад в размере 30 млн. Руководство 
ПСж с помощью Роналду рассчитывает 
компенсировать уход из команды швед-
ского форварда Златана Ибрагимовича. 
В сентябре прошлого года появилась 
информация, что ПСж по время летне-
го трансферного окна пытался приобре-
сти Роналду за 150 млн евро, но «Реал» 
отказался вести переговоры. В нынеш-
нем сезоне 31-летний Роналду провел 
49 матчей за «Реал» во всех турнирах, в 
которых забил 52 мяча. (lenta.ru)

МуТКо нЕ 
иСКлюЧил 
вСТрЕЧи  
С уКраиной  
на Евро-2016

Сборная России по футболу может 
сыграть с украинцами в плей-офф чем-
пионата Европы-2016, разводить ко-
манды не будут. Об этом во вторник, 24 
мая, сообщил министр спорта и глава 
Российского футбольного союза (РФС) 
Виталий Мутко. «На Евро не может быть 
никакой политики. Если попадется 
Украина, будем играть. Никого разво-
дить не будут», – заявил Мутко. Сборная 
России на групповом этапе турнира в 
квартете B встретится с командами Ан-
глии (11 июня), Словакии (15 июня) и 
Уэльса (20 июня). Украинцы в группе С 
померятся силами со сборными Герма-
нии (12 июня), Северной Ирландии (16 
июня), Польши (21 июня). Россия может 
встретиться с Украиной уже на стадии 
1/8 финала. При жеребьевке группово-
го раунда Евро, состоявшейся в декабре 
прошлого года, россияне и украинцы 
решением УЕФА не могли попасть в один 
квартет. То же самое касалось клубов из 
России и с Украины – в Лиге чемпионов 
и Лиге Европы команды разводились до 
тех пор, пока это было возможно. Чемпи-
онат Европы-2016 пройдет с 10 июня по 
10 июля во Франции. (lenta.ru)

СирийСКий 
рЕБЕноК 
вДохновил 
роСиЦКи

Чешский полузащитник собирался 
заканчивать с футболом в этом году. 
«Как только я попал в лазарет, понял, что 
не хочу заканчивать карьеру таким об-
разом. Мне приходили слова поддержки 
со всего мира – не только от одноклуб-
ников, но и от обычных людей, для ко-
торых моя история послужила источни-
ком вдохновения. я получил письмо от 
мальчика из лагеря беженцев в Сирии, 
который рассказал, что очень хочет сно-
ва увидеть меня на поле. Это тронуло 
меня до глубины души. я увидел, что 
футбол имеет огромное значение в жиз-
ни людей. я был потрясен, это действи-
тельно повлияло на меня и заставило 
отбросить мысли о том, чтобы сдать-
ся. Это стало импульсом продолжать 
играть, а не прощаться с карьерой, сидя 
на скамейке», – цитирует Росицки офи-
циальный сайт УЕФА. Росицки сыграет 
за сборную Чехии на Евро-2016. Он не 
выступал за национальную команду с 
июня прошлого года. (eurosport.ru)

иСинБаЕва 
наМЕрЕна 
СуДиТьСя

Исинбаева обратится в суд по пра-
вам человека, если российским легкоат-
летам запретят выступать на Олимпий-
ских играх. Двукратная олимпийская 
чемпионка уверена, что выиграет дело. 
«Это дискриминация, прямое наруше-
ние человеческих прав. Если решение 
будет принято не в нашу пользу, я со-
бираюсь обратиться в Международный 
суд по правам человека. я уверена, что 
выиграю дело. я очень зла из-за своей 
беспомощности. Все, что я могу, это 
тренироваться», – цитирует Исинбае-
ву «Спорт-Экспресс». Совет Междуна-
родной ассоциации легкоатлетических 
федераций 13 ноября принял решение 
о временном приостановлении член-
ства Всероссийской федерации легкой 
атлетики ВФЛА из-за допинг-скандала. 
Окончательное решение по восстанов-
лению ВФЛА в IAAF будет принято на 
следующем совете международной 
организации 17 июня. В случае если 
ВФЛА не будет восстановлена в каче-
стве члена IAAF, российские легкоатле-
ты пропустят Олимпийские игры в Рио-
де-жанейро, которые пройдут с 5 по 21 
августа 2016 года. (eurosport.ru)

7трофеев

Выиграл «Милан» в Лиге 
чемпионов.

Второй клуб по этому 
показателю. 

10трофеев 

Выиграл «Реал» в Лиге 
чемпионов.

Сейчас клуб является 
самым титулованным в 
Лиге чемпионов. 

16голов

Забил «Атлетико» в Лиге 
чемпионов 2015/16.

Столько же голов на 
счету Криштиану 
Роналду, который 
является лучшим 
бомбардиром Лиги 
чемпионов 2015/16. 

27голов

Забил «Реал» в Лиге 
чемпионов 2015/16.

«Реал» в двенадцати 
матчах нынешнего 
розыгрыша потерпел 
одно поражение.

2раза

«Атлетико» доходил до 
финалов Лиги 
чемпионов.

Помимо поражения в 
2014 году, «матрасники» 
проиграли в 1974 году 
мюнхенской «Баварии». 

«Атлетико» после пора-
жения в финале 2014 
года на следующий 
сезон прекратил 
участие в Лиге чемпио-
нов, уступив «Реалу» в 
1/4 финала.

«Реал» — «Атлетико». Цифры и факты

ТОО «ВОЛЕЙБОЛЬНЫЙ КЛУБ 
«АЛМАТЫ». РАЗМЕР 
ГОСУДАРСТВЕННОГО ПАКЕТА АКЦИЙ 
(ДОЛИ УЧАСТИЯ), ПЕРЕДАВАЕМОГО 
НА ПРОДАЖУ, — 100%. 

    СТАРТОВАЯ ЦЕНА:

 14,428 МЛН ТЕНГЕ

1

T

ТОО «БАСКЕТБОЛЬНЫЙ КЛУБ 
«АЛМАТЫ». РАЗМЕР 
ГОСУДАРСТВЕННОГО ПАКЕТА АКЦИЙ 
(ДОЛИ УЧАСТИЯ), ПЕРЕДАВАЕМОГО 
НА ПРОДАЖУ, —100%. 

    СТАРТОВАЯ ЦЕНА:

 8,723 МЛН ТЕНГЕ

2

T

ГККП «СПЕЦИАЛИЗИРОВАННЫЙ КЛУБ 
РЕГБИ «АЛМАТЫ»

    СТАРТОВАЯ ЦЕНА:

 5,844 МЛН ТЕНГЕ

3

T

ГККП «ЖЕНСКИЙ ХОККЕЙНЫЙ 
КЛУБ «АЙСУЛУ». 

    СТАРТОВАЯ ЦЕНА:

 14,266 МЛН ТЕНГЕ
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ГККП «ГАНДБОЛЬНЫЙ КЛУБ» 
АЛМАТЫ».  

    СТАРТОВАЯ ЦЕНА:

 4,819 МЛН ТЕНГЕ

5

T

ГККП «ХОККЕЙНЫЙ КЛУБ «АЛМАТЫ». 

    СТАРТОВАЯ ЦЕНА:

 9,074 МЛН ТЕНГЕ

6

T

Спортивные клубы Алматы, 
подлежащие приватизации в 2016 году

 По данным портала Управления финансов города Алматы и Реестра государственного имущества
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СКольКо БуДЕТ 
СТоиТь KAPTUR  
в КазахСТанЕ?

Официальные цены на новый Renault 
Kaptur в Казахстане появятся только к старту 
продаж в августе этого года, но в России их уже 
объявили, и на основе российских цен можно 
сделать примерные выводы о его стоимости 
на территории Казахстана. В России базовая 
версия Life обойдется покупателю в 859 тысяч 
рублей, что по нынешнему курсу равняется 4 
млн 295 тыс. тенге. За эти деньги клиент по-
лучает мотор 1.6, выдающий 114 лошадиных 
сил, передний привод и пятиступенчатую 
механическую коробку передач. Так, к при-
меру, базовая версия «Дастера» Authentique с 
такими же характеристиками обходится всего 
644 990 рублей, или 3 224 950 тенге. Разница 
в цене составляет 1 070 050 тенге. Что же ка-
сается более люксовых версий, то здесь разни-
ца между Kaptur и Duster еще меньше. Kaptur 
Style c двухлитровым 143-сильным мотором 
на борту, а также полным приводом и автома-
тической трансмиссией обойдется покупате-
лю в 1 149 990 рублей или же 5 749 950 тенге. 
Аналогичный «Дастер» версии Luxe Privilege 
стоит 5 054 900 тенге. Собирается новый 
кроссовер на московском заводе «Рено». Габа-
ритная длина равняется 4333 миллиметрам, 
ширина составляет 1813 миллиметров, а вы-
сота – 1613 миллиметров. Клиренс составляет 
205 миллиметров, а объем багажного отделе-
ния 387 литров и 1200 литров при сложенных 
задних сиденьях. Базовая версия оснащается 
1,6-литровым мотором, выдающим 114 сил, и 
двухлитровым двигателем, развивающим 143 
лошадиные силы. Слабый мотор сочетается 
только с передним приводом. Базовый Kaptur 
разгоняется до 100 километров в час за 12,5 се-
кунды, а двухлитровый – за 10,5 секунды.

«гЕнЕзиС» иДЕТ  
в роСТ

Согласно планам руководства компании 
Hyundai, к 2020 году в производственной ли-
нейке Genesis будет шесть моделей. Напомним, 
что на данный момент выпускается единствен-
ный флагман – полноразмерный седан G90, 
однако с самого момента образования марки 
осенью минувшего года было заявлено, что мо-
дельный ряд будет вскоре значительно расши-
рен. Доказательством тому может послужить 
снимок из-под полы, сделанный во время од-
ной из рабочих конференций руководства ком-
пании. Исходя из него, к 2020 году под брендом 
Genesis будет выпущено шесть автомобилей. В 
2017 году модельный ряд пополнят собой два 
седана – среднеразмерный премиальный G80, 
а также «промежуточный» G70. Затем в линей-
ке Genesis появится кроссовер, в тех же габари-
тах, что и Hyundai Santa Fe. Завершат расши-
рение ряда компактные паркетники, причем 
один из них будет иметь купеобразный кузов. 
Разумеется, технические параметры указан-
ных машин остаются еще неизвестными.

новый оБлиК 40-й 
СЕрии VOlVO

Уже в следующем году концепты 40.1 и 
40.2 должны превратиться в серийные модели 
ХС40 и V40. шведская компания ограничилась 
публикацией фотографий обоих концептов и 
официальным заявлением, что «эти модели 
приоткрывают собой планы Volvo по расши-
рению на перспективном рынке компактных 
премиальных автомобилей». Тем не менее 
нет никаких сомнений в том, что concept 40.1 
(кроссовер) и concept 40.2 (кросс-лифтбэк) 
вскоре предстанут перед публикой уже в каче-
стве вполне себе серийных Volvo XC40 и Volvo 
V40. Правда, насколько их внешность будет 
соответствовать эффектным выставочным 
образцам – еще тот вопрос. Известно, что оба 
концепта стали первыми моделями компании, 
базирующимися на компактной модульной ар-
хитектуре СМА. Неофициально утверждается, 
что Volvo 40.1 имеет гибридную установку T5 
Twin Engine, состоящую из 1,5-литрового бен-
зинового трехцилиндрового турбомотора и 
электродвигателя. Трансмиссия – 7-ступенча-
тый «робот» с двумя сцеплениями, а совокуп-
ная отдача – 250 л.с. В свою очередь Volvo 40.2 
являет собой электромобиль, с запасом хода на 
одной подзарядке в 350 километров. В произ-
водство 40-я серия нового поколения поступит 
в 2017 году. Предполагается, что будущие ма-
шины будут иметь «ряд инновационных техно-
логий подключения, самые передовые в мире 
системы безопасности и восхитительный ди-
зайн интерьера в скандинавском стиле».
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андрей Макаров

Во Франции компания Peugeot пред-
ставила модель 3008 второго поко-
ления. Теперь это стопроцентный 

кроссовер без намека на компактвэн, спо-
собный составить конкуренцию кроссове-
рам вроде Nissan Qashqai и KIA Sportage. 
Премьера новинки состоится осенью на 
Парижском автосалоне, а позднее в том же 
месяце она начнет покорять рынок. Цены 
новинки будут озвучены позднее.

Сразу стоит отметить агрессивный ди-
зайн, отчасти вдохновленный концептом 
Quartz 2014 года, увеличенный дорожный 
просвет, более просторные салон и багаж-
ный отсек, а также множество новых тех-
нологий. 

В основу Peugeot 3008 второго поколения 
легла новая платформа EMP2, благодаря 
чему новинка стала весить на 100 кг меньше 
прошлой модели. Кроме того, автомобиль 
стал на 80 мм длиннее, а дорожный просвет 
увеличился до 220 мм, объем багажника – 
520 литров. Длина колесной базы выросла 
на 62 мм и теперь достигает 2675 мм.

Салон автомобиля стал просторнее. В 
нем разместились цифровая приборная 
панель диагональю 12,3 дюйма, 8-ми-

дюймовый сенсорный дисплей для управ-
ления информационно-развлекательной 
системой. В список оборудования войдет 
аудиосистема с 10 колонками от француз-
ской компании Focal. Водителю доступны 
технология Mirror Screen (с поддержкой 
MirrorLink и Apple Carplay), индукцион-
ная подзарядка мобильного телефона, 
3D-навигация, приложение TomTom Traffic 
и функция голосового управления.

Про высочайшее качество материалов 
и тщательную подгонку деталей упоми-
нать даже не стоит. Скажем лишь то, что 
Peugeot 3008 планирует конкурировать с 
самыми маститыми представителями сег-
мента компактных кроссоверов.

В моторную гамму вошли бензиновые 
двигатели 1,2 и 1,6 мощностью 130 и 165 
лошадиных сил соответственно. Также на 
выбор доступны дизели 1,6 и 2,0. Первый, 
в зависимости от форсировки, выдает 100 
или 120 лошадиных сил, второй – 150 или 
180 л.с. Коробки передач – шестиступенча-
тые «автомат» и «механика».

Peugeot 3008 оборудован системой 
Advanced Grip Control с пятью режимами 
(обычный, снег, грязь, песок, ESP OFF) и Hill 
Assist Descent Control (HADC) – системой 
помощи при движении под уклоном. Сре-
ди других средств безопасности новинки: 
системы экстренного торможения Active 
Safety Brake с функцией контроля дистан-
ции Distance Alert, предупреждения о выез-
де с полосы движения, контроля внимания 
водителя, автоматического включения/
отключения дальнего света, определения 
скоростных ограничений, мониторинга 
слепых зон, адаптивный круиз-контроль и 
функция кругового обзора Visio Park.

За дополнительную плату будет пред-
ложена подсветка салона с двумя режи-
мами работы – динамичным Boost и «спо-
койным» Relax. Кроме того, для системы 
вентиляции доступен освежитель воздуха 
с тремя ароматами на выбор и тремя уров-
нями интенсивности обдува.

Производство нового Peugeot 3008 на-
ладят на предприятии компании в Сошо, 
двигатели будут поступать с завода в Тре-
мери и Дуврене. 

андрей Макаров

Президент ОАО «АВТОВАЗ» Нико-
ля Мор посетил автосборочное 
предприятие «Азия Авто» и озна-

комился с ходом работ по строительству 
новых мощностей полного цикла в Усть-
Каменогорске. Также Николя Мор провел 
ряд встреч с премьер-министром Казах-
стана Каримом Масимовым, министром 
по инвестициям и развитию Асетом Исе-
кешевым, акимом Восточно-Казахстан-
ской области Даниалом Ахметовым и 
председателем совета директоров группы 
компаний «БИПЭК АВТО – АЗИя АВТО» 
Анатолием Балушкиным.

По словам президента ОАО «АВТО-
ВАЗ» Николя Мора, партнерство с «БИ-
ПЭК АВТО – АЗИя АВТО» – это ключевой 
пункт стратегии компании на рынке Ка-
захстана и стран СНГ. С приходом ново-
го менеджмента эта стратегия остается 
неизменной. «Более того, мы намерены 
ускорить реализацию совместных про-
ектов в Казахстане. И с этой целью я на-
мерен регулярно посещать площадку 
строящегося в Усть-Каменогорске произ-
водства. Новые мощности полного цикла 
станут самым крупным производством 
АВТОВАЗа за пределами России. Не 
только потому, что Казахстан – наибо-
лее важный для нас экспортный рынок. 
Усть-каменогорское производство станет 
форпостом для развития экспортных по-
ставок АВТОВАЗа на рынки других стран 
СНГ», – заявил он.

Напомним, что создание производства 
мощностью 120 тысяч автомобилей в ре-
жиме сварки и окраски, а также технопар-
ка по выпуску автокомпонентов начато в 
ноябре 2013 года. Проект был одобрен в 
рамках долгосрочной стратегии развития 
альянса Renault-Nissan. Ключевыми рын-
ками сбыта станут Казахстан, Сибирский 
и Уральский регионы России, страны Цен-
тральной Азии.

С начала 2016 года на строящемся про-
изводстве АО «АЗИя АВТО Казахстан» вы-
полнена значительная часть работ по про-
кладке электрических сетей, обеспечению 
тепло- и водоснабжения, строительству 
дорог и железнодорожных путей. В чет-
вертом квартале текущего года будет сда-
на основная часть объекта, железнодорож-
ные пути в 2017 году. 

Председатель совета директоров груп-
пы компаний «БИПЭК АВТО – АЗИя АВТО» 
Анатолий Балушкин отметил, что кризис 
значительно повлиял на состояние авто-
мобильной отрасли, но первые итоги 2016 
года показывают, что она начинает восста-
навливаться. «Подчеркну, основную лепту 
в дальнейший рост показателей казахстан-
ского автопроизводства в 2016-2017 годах 
внесут совместные проекты АВТОВАЗа и 
нашего холдинга. До сентября 2016 года 
«Азия Авто» освоит выпуск полного модель-
ного ряда Lada, включая новейшие пред-
ложения марки – Vesta и Xray, спроектиро-
ванные на базе технологических решений 
альянса Renault-Nissan», – сообщил он.

Заключительной частью визита Николя 
Мора стали встречи с министром по инве-
стициям и развитию Асетом Исекешевым 
и премьер-министром Казахстана Кари-
мом Масимовым, состоявшиеся в Астане.

В ходе проведенных встреч Николя Мор 
подчеркнул особое значение казахстан-
ских проектов компании в реализации 
стратегических планов на рынках стран 
СНГ и дальнего зарубежья. 

Визит в Казахстан стал одной из первых 
зарубежных деловых поездок г-на Мора 
после вступления в должность. Николя 
Мор назначен на пост президента ОАО 
«АВТОВАЗ» решением акционеров (альян-
са Renault-Nissan и госкорпорации «Ро-
стех») 4 апреля 2016 года.

новый кроссовер 
3008 от Peugeot

николя Мор посетил 
автосборочный завод 
«азия авто»


